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В П Е Н Т Р Л Л Ь Н О Н  К О М И Т Е Т Е  КПСС
Центральный Комитет КПСС рассмотрел вопрос 

*0  больших трудовых успехах и высоких социалис
тических обязательствах по достойной встрече 70-ле
тия Великой Октябрьской социалистической ре
волюции коллективов бригады горнорабочих очист
ного забоя В. М. Гвоздева с шахты «Распадская» 
объединения «Южкузбассуголь», участка №  7, 
возглавляемого А . П. Потаповым, с шахты «Вор- 
гашорская» объединения «Воркутауголь» Минис
терства угольной промышленности СССР и буровой 
бригады мастера В. Л. Сидорейко из Сургутского 
управления буровых работ №  2 объединения «Сур
гутнефтегаз» Министерства нефтяной промышлен
ности» .

в  агфинятом' по данному 
вопросу постановлении ' с 
удовлетворением отмечается, 
что коллективы, возглавляе
мые В. М. Гвоздевым, А. П. 
Потаповым и В. Л. Сидорей
ко, отвечая практическими 
•делами на Обращение ЦК 
КПСС к трудящимся Со
ветского Союза «Двенадца
той пятилетке — вдохновен
ный творчеокий труд совет
ского народа», добились вы
дающихся трудовых успе
хов.

Шахтерскими коллектива
ми менее чем за 8 месяцев

добыто по одному миллиону 
тонн угля и повышена про
изводительность труда поч
ти в полтора раза по срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года. 
Буровой бригадой 28 июля 
выполнен годовой план, 
пройдено свыше 78 тысяч 
метров нефтяных скважин.

Достигнуто это за счет 
нового творческого подхода 
к использованию мощной 
отечественной горной тех
ники, четкого инженерного 
обеспечения, мастерства, 
сплоченности и высокой от

ветственности каждого чле
на коллектива за обеспече
ние конечных результатов.
Характерным для этих кол

лективов является широкое 
применение прогрессивных 
форм организации и стиму
лирования труда (хозяйст
венный расчет, работа на 
единый наряд, оплата труда 
рабочих и инженерно-техни
ческих работников по ко
нечным результатам с при
менением коэффициента 
трудового участия), пред
метная, действенная, орга
низаторская и массово-вос
питательная работа пар
тийных организаций.

Очень ценно, что эти пе
редовые коллективы не 
остановились на достигну
том, а приняли новые высо
кие социалистические обя
зательства. Шахтеры брига
ды В. М. Гвоздева и участ
ка А. П. Потапова обяза
лись к 70-летию Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции выполнить 
двухлетний план по добыче 
угля и повысить производи
тельность труда в полтора

раза, а в 1990 году — в два 
раза по сравнению со сред
ним уровнем одиннадцатой 
пятилетки. Бригада мастера 
В. Л. Сидорейко к этой зна
менательной дате взЯла 
обязательство превысить 
выработку, запланирован
ную на 1990 год, и завер
шить программу двух с по
ловиной лет пятилетки по 
проходке скважин.

Центральный Комитет 
КПСС одобрил инициативу 
коллективов, возшавляемых 
В. М. Гвоздевым, А. П. По
таповым и В. Л. Сидорейко, 
по досрочному вьшолнению 
плана двух лет пятилетки и 
значительному росту произ
водительности труда, обязал 
руководителей министерств 
и ведомств, ЦК отраслевых 
профсоюзов организовать в 
трудовых коллективах ши
рокое обсуждение и поддер
жку этой инициативы, раз
работку и принятие повы
шенных обязательств в 
честь 70-летия Великой Ок
тябрьской социалистиче
ской революции, развертуть 
массовое движение за по
вышение производительно

сти труда, создать соревну
ющимся необходимые усло
вия, обеспечить им выбо- 
кую организацию труда и 
инженерную поддержку, до
биться активного участия в 
этой работе каждого руко
водящего и инженерно-тех
нического работника.

Государственному комите
ту СССР по телевидению и 
радиовещанию, редакциям 
центральных, отраслевых и 
местных газет рекомендо
вано всемерно пропаганди
ровать опыт коллективов, 
возглавляемых В. М. Гвоз
девым, А. П. Потаповым, 
В. Л. Сидорейко, а также 
передовых коллективов дру
гих отраслей народного хо
зяйства, добивающихся вы
соких показателей в труде. 
В передачах и публикациях 
ярко и доходчиво показы
вать пути достижения наи
высшей производительности 
труда, повьнпения зффек- 
тивности и качества рабо
ты, раскрывать высокие мо
ральные качества и профес
сиональное мастерство пере
довиков и новаторов произ
водства.
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Бюро обкома КПСС, исполко.м обла
стного Совета народных депутатов, пре
зидиум облсовпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ, раеомотрев итоги работы рай
онов, колхозов, совхозов и механизи1>!о- 
ваяных отрядов на уборке урожая за 
третью неделю сентября 1986 года, при
знали победителями:

Кожевниковский район (секретарь 
райкома КПСХ: В. И.. Пивнев, председа
тель райисполкома Б. В. Иванов, пред
седатель райкома профсоюза работни
ков агропромышленного комплекса 
А. Т. Фадеев, секретарь райкома 
ВЛКСМ В. В. Лунев);

Лсиновский район (секретарь горко
ма КПСС А. Д. Колтыков, председатель 
горисполкома А. И. Реянит, председа
тель райкома профсоюза работников 
агропромышленногр комплекса Н. С. 
Степанов, секретарь горкома ВЛ1КСМ 
С. И. Рекунов);

Томский район (секретарь райкома 
КПСС А. С. Андросов, председатель 
райисполкома Н. Г. Грачев, председа
тель райкома профсоюза работников 
агропромышленного комплекса П. Я. 
Воробьев, секретарь райкома ВЛКСМ 
А. П. Кривор(учко);

Опытно-производственное хозяйство 
имени Б. Н. Сидоренко Томского райо
на (директор В. И. Анчарук, секретарь 
парткома П. В. Хомяков, председатель 
профкома Ф. И. Цирфа, секретарь ко
митета ВЛКСМ Г. И. Попова);

колхоз «Сибиряк» Зырянского района 
(председатель Ф. И. Визнер, сек1>етарь 
парткома В. А. Бухаров, председатель 
профкома А. А. Кострикин, секретарь 
комитета ВЛКСМ В. М. Дудко);

совхоз «Нива» Кожевниковского рай
она (и. о. директора В. Я. Гончаров, 
секретарь партбюро И. К. Холдин, пред
седатель профкома М. В. Емельянов,
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секретарь комитета ВЛКСМ А. М. Зав- 
городская);

совхоз «Комсомолец» Акиновского 
района (директор П. А. Артемов, секре
тарь парткома А. Н. Мартынов, предсе
датель профкома А. Д. Петровых, секре. 
тарь комитета ВЛКСМ В. П. Полов- 
ков);

совхоз «Усть-Бакчарский» Чаинского 
района (директор П. В. Смирнов, секре
тарь парткома В. М. Перевозчиков, 
председатель профкома В. Н. Бессмерт
ных, секретарь комитета ВЛКСМ П. В. 
Пирогов);

колхоз имени XXIV съезда КПСС 
Шегарокого района (председатель Г. Н. 
Каплунов, секретарь парткома И. А. 
Казин, председатель профкома Г. Н. 
Клюева, секретарь комитета ВЛКСМ 
Л. И. Прохоровокая).

МЕХАНИЗИРОВАННЫЕ ОТРЯДЫ
Каргалинский колхоза «Гигант» Ше

гарокого района (бригадир В. Ф. Ар
хипов);

Кудринский совхоза «Родина» Том
ского района . (бригадир А. А. Казан
цев);

Кожевниковский совхоза «Кожевни- 
ковский» Кожевниковского района (бри. 
гадир Н. П. Денисович);

Ежинский колхоза «Заря» Первомай
ского района (бригадир А. А. Купре- 
вич);

Воронопашенский совхоза «Новиков- 
омий» АсинОвското района (бригадир 
А. И. Хомевков);

Коломиногрйвский совхоза имени 
60-летия Союза ССР Чаинского района 
(бригадир А. И. Лепешев); '

Молчаяовский совхоза «Молчанов- 
окий» Молчановского района (бригадир 
Ю. П. Орлов);

Зырянский совхоза «Зырянский» Зы
рянского района (бригадир А. Л. При
бытков).

Флагманы

страды
За прошедшую неделю 

победителем социалистиче
ского соревнования по про
ведению осеннего комплек
са сельхозработ в Шегар- 
ском районе признан кол
хоз имени XXIV съезда 
КПСС. Хозяйство полностью 
закончило уборку зерновых. 
Прирост на вспашке зяби 
за неделю составил 15,5 
процента, подготовлено 459 
тоня семян. Второе и третье 
места поделили совхоз 
«Южный» и колхоз «Ги
гант».

Хлебная жатва в районе 
близится к завершению. 
Лишь в одном колхозе «Рас
свет» продолжают обмолот 
зернсшых.

В ■ личном соревновании 
комбайнеров лидирует Ни
колай Павлович Байгулов.

Он намолотил на полях 
колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября 8.116 цент
неров зерна.

Н. ВАСИЛЬЕВ.
Шегарский район.

Обязательство

перевыполнили
Совхоз «Кожевниковский» 

закончил уборку не пер
вым ,в районе. Зато урожай
ность зерновых здесь самая 
высокая. В средяе1М — 26,7 
центнера с гектара. Обяза
тельство получить 25 цент
неров перевыполнено. Ком
байнеры потрудились на 
славу. Больше всех намоло
тил Л. И. Яцук. На его ком-- 
байне шесть звезд. Еже
дневно выполняли по 2—3 
нормы намолота ветеран 
совхоза Н. П. Щемель и 
Н. П. Креч'мар, выдавая по
рой по 3(Ю центнеров в день.

Р. КОЛМАКОВА.

Радостная новость облетела вчера Ча- 
инск. Екатерина Петровна Казинина 
награждена орденом Трудовой Славы 
I степени. Теперь она имеет все три ор
дена Славы. И рсоть живет рта Женщи
на в поселке не так давно, раньше она 
трудилась на Рождественской ферме, 
каждый подтвердит, что награда эта 
заслуженная. Екатерина Петровна при
шла Четыре года назад на ферму, где 
надои едва перевалили за две тысячи

от коровы, ей удалось убедить других 
животноводов н организовать звено на 
хозяйственном подряде. Маленький 
коллектив поставил перед собой небы
валую прежде цель и в преяплом году 
достиг ее. От каждой коровы было по
лучено /по три тысячи килограммов мо
лока. <И хоть по-прежнему совхоз «Ча- 
инский» в районе далеко ие блещет по
казателями, Екатерина Летровва дока» 
зала, что и |в таких условиях ^иожно ра
ботать хорошо.

В ФАСОВОЧНОМ ЦЕХЕ 
ПРОИЗВОДСТВЕНН О ГО
предприятия . ТОМ
СКОГО НАУЧНО-ИС- 
СЛедОВАТЕЛЬСК о г о  
ИНСТИТУТА ВАКЩШ  
и  СЫВОРОТОК в ош ли  
В СТРОЙ ДВЕ НОВЫЕ 
С У Б ЛИ М АЦ И О Н Н Ы Е  
КАМЕРЫ.

Эти устройства, изго
товленные в Германской 
Демократической Рес- 
п^лике, позволяют до
водить за один цикл до 
кондиции пятнадцать ты
сяч доз того или иного 
препарата. На предприя
тии их будут использо
вать главным образом 
для производства препа
ратов против гриппа, в 
частности' ' известного 
интерферона. В монтаже 
новых устройств москов
ским специалистам помо
гали механик цеха А. Н. 
Девяшин и старший ин
женер В. И. Шильберт.

НАГРАДЫ
РОДИНЫ
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Минута в минуту
приступают к работе сборщики-моторо
строители. Это — одна из особенностей 
передовой бригады

ш По'300 ц более электро- 
“ двигателей общепромыш- 
2  ленного назначения при 
Е плане 272 собирает в эти 
S дни комплексная бригада 
S коммуниста Л. И. (Кли- 
S ментенко из сборочного 
Е цеха № 3 производствен- 
5 ного объединения «Сиб- 
Е электромотор». Коллек- 
S тив уверенно лидирует во 
:  второй декаде ударной 
Е трудовой вахты, вбъяв- 
S ленной :на предприятии с 
S 1 сентября 1986 года в 
5 честь профессионального 
S праздника.

Климентенко — бригадир 
неосвобожденный, и встре
титься с ним стало возмож
ным только в обеденный пе- 
рерьш.

— Ваша бригада, Леонид 
Иванович, ежедневно соби
рает по 20—30 двигателей 
сверх сменного задания. За 
счет чего?

Бригадир раэмьыпляет не
долго (ему ли не знать 
все использованные и неис
пользованные резерзы кол
лектива):

— Бригада наша комп
лексная, работает на единый 
наряд по конечному резуль
тату, и люди заинтересова
ны вьтолнять больший 
объем работы. И хотя наша 
профессия определяется как 
слесарь-сборщик, мы вы
полняем и ряд механиче

ских операций. К примеру, 
на проточке статоров рабо
таем я и Виктор Петров, на 
запрессовку роторов, на 
сборку может встать каж
дый. Нет проблемы и с до
ставкой комплектующих де
талей: большинство из нас 
имеет права на вождение 
электрокара. То, что мы 
можем за счет освоенных 
смежных специальностей, 
делаем...

Коллектив этот сильный 
еще и потому, что в бригаде 
из пяти человек четверо — 
коммунисты: Д. П. Арефьев, 
Э. В. Богомолов, В. В, Титов 
и сам бригадир. Партгруп
оргом в этом году избран 
Дмитрий Петрович Арефьев, 
Хороший производственник, 
человек аиторитетный, 
принципиальный. И естест
венно, что нет здесь про
блемы с трудовой дисципли
ной.

Все возникающие вопро
сы решаются сообща. Есть 
совет бригады, который за
нимается организацией со
циалистического соревнова
ния, определяет коэффици
ент трудового участия каж
дого. По более сложным 
вопросам партгрупорг соби
рает на совет коммунистов. 
Недавно прошло в партпруп- 
пе отчетно-выборное собра
ние. Коммунисты (по суще
ству бригада) говорили о 
том, что их волнует: как, за

счет чего собирать, выда
вать стране больше таких 
нужных в народном хозяй
стве электродвигателей.. Го
ворили о вкладе каждого и 
всех вместе в конечный ре
зультат.

— У  нас все на совесть 
работают, — продолжает 
бригадир. — Единственное, 
что не позволяет работать 
еще лучше, — это неравно
мерная поставка комплекту
ющих деталей .из цехов- 
омежников. Однако и они 
зачастую подводят не по 
своей вине: материалы для 
алектродвигатеией поступа
ют в основном в третьей де
каде. Много времени теря
ется и на Погрузочно-раз- 
грз^очных работах. Выхо
дим из положения за счет 
высокой квалификации сво
их рабочих. Но следует, на
верное, и главному инжене
ру подумать о техническом 
решении этого вопроса, а 
снабженцам более активно 
работать с поставщиками  ̂
Ведь говорим о п^естройке, 
а она прежде всего в ини
циативной, оперативной ра
боте, в ответственности каж
дого зр порученное дело.

...Леонид Ивансвич погля
дывает на часы: время обе
денного перерыва заканчи
вается. Бригада минута в 
минуту приступила к рабо
те. Так всегда: без лишних 
слов, без суеты и раскачки. 
В ритме действ1ительного 
ускорения.

Н. ЗУЕВА.
.ГГроизводствен.ное объеди
нение «Сибэлектромотор».

Указом Президиума Вер
ховного Совета СХЮР от 22 
августа с. г. за заслуги в раз
витии советской культуры, 
литературы, иокуоства, ак
тивное участие в коммуни
стическом воспитании тру
дящихся и успешное выпол
нение заданий одиннадца
той пятилетки орденами и 
медалями СССР награждена 
группа работников учрежде
ний и .цредприятий культу
ры, деятелей литературы и 
искусства.

В том числе по Томской 
области:

ОРДЕНОМ ОКТЯБРЬ
СКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Семенов Владимир Ивано- 
'вич --- артист Томскрго об
ластного драматического те
атра.

ОРДЕНОМ
ДРУЖБЫ НАРОДОВ

Овчинников Николай Фе
дорович — преподаватель 
■roMCKOro музыкального 
училища.

Салопова Зинаида Ива
новна — начальник управ
ления культуры исполкома 
Томского областного Совета 
народных депутатов.

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Булыгин Роман Семенович
— производитель работ 
Томской специальной науч
но-реставрационной произ- 
вйдственной мастерской 
Российского республикан
ского специализированного 
научно - реставрационного 
объединени.ч «Росрюставра- 
ция».

Гаядша Мария Ивановна
— директор Тунгусовской 
•с/ельской централизованной 
клубной системы, Молча- 
новский район.

Гришаев Геннадий Ва
сильевич — заведующий от
делом .культуры исполкома 
Молчановского районного 
Совета народаых депутатов.

Макшеев Вадим Николае
вич — писатель.

Панов Яков Яковлевич — 
художник.

Плотникова Александра 
Ивановна — заведующая от
делом культуры исполкома 
Асиновского городского Со
вета народных депутатов.

Сафронова Роза Васильев
на — директцр Варгатерско- 
го сельского Дома культуры, 
Чаинский район.

МЕДАЛЬЮ «ЗА ТРУ- 
ДОВУЮ ДОБЛЕСТЬ»|

Авсейков Александр Сер
геевич—главный архитектор 
проекта Сибирской архи
тектурно - реставрационной 
мастерской № 1 — филиала 
проектного института по ре
ставрации памятников ис
тории и культуры «Спец- 
проектреставрация» Россий
ского республиканского спе- 
циалиаированиого научно- 
реставрационного Объедине
ния «Росреставрация».

Грачева Людмила Гри
горьевна — директор Рас- 
оветикского сельского Дома 
культуры, Томский район.

Никулин Александр Про
хорович — директор детЬкой 
художественной школы, гор. 
Стрежевой.

Шадрин Владимир Михай
лович — художник-сформи- 
тель Томских художествен
но - производствеяных ма
стерских Художественного 
фонда РСФСР.

МЕДАЛЬЮ «ЗА ТРУДОВОЕ 
ОТЛИЧИЕ»

Захватаев Анатолий Сер
геевич — машияист сцены 
Томского областного драма
тического театра.

Рупакова Раиса Васильев
на — заведующая абоне
ментам Томской ' областной 
универсальной научной биб
лиотеки имени А. С. Пушки
на.

Сидорова Анна Александ
ровна — директор Уйданов- 
ского сельского Дома куль
туры, Первомайский район.

ИТОГИ ПИОНЕРСКОГО ЛЕТА
По итогам областного социалистического соревнования 

За лучшее проведение летнего отдыха детей и подрост
ков отмечены обксхмы про<|к:оювов работников просве
щения, высшей школы и научных уч1>€ждеюйй, рабочих 
местной промышленности и коммунально-бытовых П1>ед- 
приятий, профкомы и комитеты ВЛК(Ж  завода измери
тельной аппаратуры, политехнического и инженерно
строительного институтов.

Коллективы пионеР|Ских лагерей манометрового заво
да, объединения «Полюс», ТИСИ, .горпромторга наираж- 
дены переходящими Красными знаменами облсовпрофа 
и обкома ВЛКОМ.

О. СИМОНЦЕВА.
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ОВОЩНОЙ КОНВЕЙЕР: ОТ ПОЛЯ Д О  ПРИЛАВКА НА ПРАВОМ ФЛАНГЕ

1. ЕСТЬ ЛИ У С К Л А Д А  ХОЗЯИН?
«Мосты разведенные» —  так называлась статья, опу

бликованная в «Красном знамени» в ноябре прошлого го
да В ней анализировались причины того, почему объе
динение «Томскплодоовощхоз» не обеспечило прямой 
связи между полем и магазином, четкой работы овощно
го конвейера, хотя именно для этого и было создано.

На XXVII съезде КПСС переработка и хранение сель
хозпродукции среди проблем агропромышленного ком
плекса выделены особо.

«Ближайший источник пополнения продсюольственвого 
фонда —  сокращение потерь продукции полей и ферм 
при уборке, транспортировке, хранении и переработке, —  
читаем в материалах партийного форума —  Резерв тут 
у нас немалый, прибавка в ресурсах потребления может 
составить до 20, а по некоторым видам потерь —  и до 30 
процентов. Да и затраты на устранение потерь в 2— 3 
раза меньше, чем на дополнительное производство того 
же объема продукции».

Как же работают сейчас люди, от которых зависит до
статок овощей в городе? Как спи воплощают в жизнь 
решения съезда что сделали па пз̂ ти перестройки? Что 
намерены сделать в будущем?

Начиная с января, в овощ
ных магазинах не стало 
моркови, в марте исчезла 
свекла, а в апреле начались 
перебои с картошкой. Пла
ны по производству овощей 
и ка;ртофеля .совхозы 
«Томскпяодоовощхоза» в ми
нувшем году вьтолнили. И 
даже большинство заданий 
перекрыли. Но, увы, часть 
продукции так и не дош.ла 
До потребителя. За зиму в 
хранилищах объединения 
пришло в негодность сверх 
нормы естественной убыли
4.000 тони овощей— н̂а пол
миллиона рублей. А если 
учесть, сколько сгнило при
возных фруктов, то сумма 
общего убытка достигнет 
почти 900 тысяч рублей. 
Только моркови было от
правлено на корм скоту и 
на отвал 900 тонн (45 про
центов заложенной на 
хранение). Вот почему хо
зяйки были вынуждены в 
разгар зимы покупать мор
ковку на рьшке. Полторы 
тысячи тони карто^ля ис
портилось при хранении. 
Больно назьшать эти циф
ры. Ведь теряем уже произ
веденное, выращенное. Ты
сячи тонн — сотни тысяч 
рублей.

•Хранилища «Томскплодо- 
овощхоза» делятся на две 
группы: деревенские и го
родские. Первые' — собст
венность совхозов. В них 
хозяйства Х1раяят в основ
ном семенной картофель и 
часть картофеля продоволь
ственного. Склады горплодо- 
овощторга обеспечивают 
овощами и картофелем ма
газины, столовые, орсы. Так 
вот, в совхозах процент от
хода при хранении за про
шедшую пятилетку оказал
ся вдвое меньше, чем на ба
зе горплодоовощторга. Хотя 
в хозяйствах семена хра

нятся до посевной, т. е. до 
мая, а со складов торга 
продукция отпускается, как 
пробьет час ею торговать. А  
час этот может пробить и в 
октябре, а может и в июне. 
В прошлую зиму почти все 
совхозы, за исключением 
«Молодежного», хорошо со
хранили картофель, а го
родские хранилища только 
на картошке понесли огром
нейшие убытки.

Для совхоза эта продук
ция своя, он ее вьфастил, 
потому и хранит ’ хорошо. 
Для торга — чужая. В хо
зяйствах за хранение отве
чают постоянные люди. На
пример, Лидия Михайловна 
Миронова этим делом за
нимается в jCOBxoee «Степа- 
новский» более десятка лет. 
До тонкостей изучила тех
нологию. В торге же ответ-' 
ственного найти трудно: 
Считается, что за сохран
ность отвечает кладовщик, 
а за реализацию — товаро
вед. Продукция на подотче
те находится у кладовщика, 
а за качество хранения от
ветственность несет товаро
вед. При закладке овощей 
совхозный ответственный 
человек находится непо
средственно в хранилище и 
следит за соблюдением тех
нологии, а на базе и кла
довщик, и товаровед удобно 
располагаются на весовой и 
учитывают привезенные 
тонны. Как-то странно то
вароведы понимают слово 
«реализация», занимаются 
лишь ее количественной 
стороной, а каким будет ка
чество отпускаемой магази
нам продукции — для них 
это что-то типа обществен
ного поручения.

Попро6уй-«а 1Совхозный 
ответственный нарушить 
технологию, с него сразу 
опросят и директор, и глав

ный агроном, и убиравший 
этот урожай звеньевой. А  
на овощной базе кто прове
ряет сохранность? Разве 
что генеральный директор 
объединения или кто-то из 
его заместителей проведет 
проверку. Ну обнаружат 
они тнилъ, а кого наказы
вать? В горплодоовоптгорге 
До нынешнего года приказы 
с указанием ответственных 
за хранение овощей лиц во
обще не издавались.

В совхозах работники 
хранилищ ежедневно за
полняют журналы учета 
температур и строго следят 
за показаниями термомет
ров, на овопщой базе по
довые журналы не ведут
ся. А, кроме учета темпера
тур, необходимо еще заме
рять влажность воздуха, 
ведь имеют дело с продо
вольственным картофелем.

Возьмем, к примеру, два 
картофелехранилища: в
совхозе «Томь» и четвертый 
склад На базе по улице Ку
лагина. Оба оснащены оди
наковой автоматикой, но ес
ли в «Томи» она работает, и 
уже четыре года здесь не 
знают, что такое отходы 
при хранении, то в город
ском складе такое же обо
рудование бездействует, и 
прошлой зимой тут сгноили 
всю засыпанную картошку. 
Товароведы не знали, как 
пользоваться автоматикой и 
не стремились узнать.

В ^льшинстве хозяйств 
при засьшке • семенного 
картофеля уже давно отка
зались от переработки на 
сортировальных пунктах. 
Избавились от лишней пе
ревалки, клубни стали 
меньше повреждаться. Пря
мо возле хранилищ уста
навливают сортировальные 
машины, теперь одновре
менно ведутся и закладка, и 
сортировка картофеля. Вик
тор Егорович Кожемяков, 
генеральный директор объе
динения «Томскплодоовощ
хоз», пытался сделать так 
же и на овощной базе. 
Крупным промьшшенным 
предприятиям Советского 
района райисполком довел 
задания установить сорти
ровальные машины при не
скольких складах, но заво
ды, объединения этого не 
сделали. Как, впрочем, и 
многое другое. В решении 
райисполкома четко распи
сано: какое предприятие и 
что должно сделать на ово
щной базе к уборочной 
страде. Все легкое и показ
ное шефы сделали, а трудо
емкое, то, что внутри хра
нилищ, — нет. Например,

побелку складов объедине
ние «Сибэлектромотор», ма
нометровый завод, трест 
«Спецстррй.меха н и з а ц и я »  
провели, ремонтом же сточ
ных каналов, вентиляции, 
электрооборудования не за
нимались.

Каждый год райиспол
ком принимает такие реше
ния, и всегда они вьшолня- 
ются в лучшем случае на
половину, — уверяет глав
ный инженер плодоовощной 
бйзы С. И. Прохоренко. — 
Предприятия стараются от
делаться косметическим ре
монтом.

45 предприятий и органи
заций Томска были заняты 
на подготовке овощехрани
лищ к приему урожая, • а 
база вступила в заготови
тельную кампанию так и не 
подготовленной до конца.

Почему каждое предприя
тие агропромышлеяного 
комплекса, будь то совхоз 
или колхоз, птицефабрика, 
свинокомплекс, подразделе
ние «Агропромхимии», име
ет свою ремонтную службу, 
а овощная база, через кото
рую ежегодно проходят де
сятки тысяч тоня быстро- 
портящейся продукции, — 
нет? Создание ремонтно- 
строительного участка на 
плодоовощной базе стало 
насущной необходимостью. 
Имей база минимальный 
станочный парк да человек 
тридцать строителей, слеса
рей, столяров, она бы могла 
сама без помощи пред
приятий готовиться к при
емке урожая. На очереди и 
ввод таких необходимых 
объектов, как цех перера
ботки, цех засолки. Строй
участок мог бы 'ВЗЯТЬ на 
себя отделку этих помеще
ний. Заводчане же работали 
бы на базе как специалисты, 
а не ка!к разнорабочие. А ко
гда труд на овощной базе 
будет полнсютью механизи
рован, вообще отпадет не
обходимость в шефстве, не 
будет постоянного отвлече
ния рабочих, даже в период 
сельхозкампаний.

Так поступили в Кургане. 
Овощные базы этого города 
славятся своей механизаци
ей. У  инженеров «Томскпло- 
доовощхоза» есть все не
обходимые чертежи для со
здания такого оборудования. 
Вот в чем нужна сейчас 
помощь предприятий!

А  пока на томской плодо
овощной базе помидоры со
лят курсанты, ка1)тошку в 
хранилища забрасьшают 
студенты, а заводчане белят 
оклады.

Д. БАРЧУК.

ИДЕТ ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ

ТЕПЛО-БЕЗ ПРОВОЛОЧЕК
1Ньшешний отопительный 

сезон в Молчанове начался 
4 сентября. Даже по нашим, 
северным меркам, это не
плохо. А еще не так давно 
подача тепла затягивалась.
■ В последние годы ужесто
чился спрос с нашей служ
бы. Мероприятия по подго
товке к очередному сезону 
утверждаются еще в январе. 
С этого времени и начина
ем комплектацию узлов, де
талей, запасаемся материа
лами.

'Большую по1мощь в этом 
оказывает райисполком — 
заместитель председателя 
Ю. М. Касьянов и предсе
датель Н. М. Разумов. Через 
управление снабжения и 
сбыта, облкомхоз удалось 
укомплектовать котельные 
оборудованием.

СЮъективно говоря, ны
нешнее лето для нас не бы
ло таким напряженным, как 
прошлое. Тогда мы провели 
большой объем капиталь
ных работ, выполнив их на 
70 тысяч рублей: отре
монтировали шесть котлов, 
протянули новую трассу. 
Нынче лишь перебрали кое- 
какое оборудование, заме
нили часть труб. Но в орга
низационном плане послаб
ления не было. Тут уж у 
нас вырабатывается систе
ма. Едва заканчивается 
отопительный сезон, всех 
кочегаров объединяем в 
бригаду. На весь объем ра
бот вьгдае.\̂  наряды, и в со
ответствии с ними они ведут

ремонт. Яьшче подготовку 
котельных завершили еще 
в июне.
' 'Кстати, о кочегарах. Вме

сто 20 по штатному распи
санию у нас их 12 , и с ра
ботой они справляются. 
Этому способствует бригад
ный подряд. По такой про
грессивной системе труда 
работают коллективы бани, 
гостиницы, двух котельных. 
В октябре на бригадный 
подряд будут переведены 
слесари и автотранспорт
ники, а на будущий год — 
все оставшиеся службы.

Не все, разумеется, про
сто. Скажем, с автотранс
портным цехом особых сло
жностей нет: есть водите
ли, есть автомобили (кроме 
тяжелых' большегрузных 
самосвалов). А  вот с ремонт
ной группой трудно: нет га
рантии, что она будет свое- 
вхюменно обеспечена стро
ительными материалами. 
Этот участок нам следует 
укреплять.

Молчанове застраивается 
многоэтажными домами. 
Сейчас на балансе произ
водственного управления 
жилищно - ком1мунального 
хозяйства 14 таких домов, 
содержание которых слож
но. В большом внимании 
нуждается и неблагоустро
енный жилой фонд — он 
составляет более 100 домов, 
многие из .которых имеют 
большой процент износа. 
Нынче своими силами на 
капитальном ремонте освои

ли 33 тысячи рублей, подго
товив к сентябрю два дома. 
Но эти объемы следует уве
личивать. На будущий год 
намерены освоить 40 тысяч 
рублей.

Но еще более сложная 
проблема с содержанием 
ком(муника!ций. Несколько 
лет назад была проведена 
реорганизация, согласно ко
торой в районах созданы 
са1мостоятбльные участки по 
обслуживанию водопровод
ных и канализационных 
систем! — подразделения 
объединения «Томскоблво'! 
доканал», выведенные из 
подчинения районных
ПУЖКХ. Штатное расписа
ние и финансовые счета у 
них самостоятельные, а вот 
база настолько плоха, что 
без посторонней помощи не 
обойтись. Нам приходится 
помотать этому участку, так 
как жалоб на плохую рабо
ту водопровода поступает 
много, В сущности, мы да
же размещены в одаом 
здании и на одной террито
рии, но значимся «чужими». 
Думаю, в облкомхозе по
ступили верно, решив отка
заться от прежнего разде
ления. Как только будет 
принято окончательное ре
шение, мы укрепим эту 
службу и тоже переведем ее 
на бригадный подряд.

Материальной базе уде
ляем особое вниманйе: 
без этого обслуживать 
современное коммунальное 
хозяйство нельзя. 'У нас

уже 15 единиц техники, под 
KOTOipyro строим гаражи, ма- 
стерокие. Завозим станки, 
оборудование, чтобы не об
ращаться за ка1жд6й мело
чью к соседям. Хорошо бы 
вот и токарный станок 
приобрести, чтобы выточить 
болт не было проблемой. 
Для закрепления кадров 
хозяйственным способом 
уже построили три неболь
ших дома. В этом году по
лучено «добро» от райиспол
кома на строительство еще 
одного 18-квартирника. В 
планах управления—банно- 
прачечный комбинат и дру
гие объекты.

Наши перспективы связы
ваем со строительством но
вой котельной — заказчик 
УМНЦС, подрядчик МПМК 
«Агропромстроя», — которая 
по мощности заменит почти 
половину действующих. К 
тому же перевод ее на газ 
даст возможность значи
тельно улучшить условия 
труда обслуживающего пер
сонала. Помощь оказывают 
областные организагщи, и 
работа подходит к концу. 
Мы уже подбираем кадры. 
Сдача котельной в эксплуа
тацию .позволит обеспечить 
устойчивым теплом все объ
екты ком.мунального хозяй
ства Молчанова.

А. КУРМЫШОВ, 
начальник Молчановского 
районного управления

жилищно - номмуналь- 
. ного хозяйства.

У М О Л К Л А  М У З Ы К А . . .
Открытое письмо руководителям и рабочим ГРСУ-11

Уважаемый Михаил Ми
хайлович Мочалов! Уважае
мые рабочие городского ре- 
монтно - строительного уп
равления Si П! Ответьте 
нам, преподавателям, уча
щимся и ро'дителям, почему 
вы так безответственно от
носитесь к выполнению 
данных вами обязательств 
отре.монтировать детскую 
музыкальную школу? Во 
всех школах дети начали 
занятия 1 сентября. Это 
правило соблюдается неуко
снительно везде. И лишь у 
нас, в средней школе № 7, 
где расположен филиал дет
ской музыкальной школы 
Si 1 , все обстоит наоборот. 
По вашей вине, товарищи 
ремонтники, дети лишены

воэмажности заниматься 
музыкой и хореографией.

Идет вторая половина 
сентября, а 80 мальчишек и 
девчонок до сих пор не мо
гут зайти в классы. И  срок 
окончания ремонта неизве
стен. Кстати сказать, такое 
отношение к объектам 
культуры — не редкость у 
строителей и ремонтников. 
Что же имеет лично това
рищ Мочалов против музы
ки? Может быть, у него к 
ней просто неприязнь? Ина
че трудно объяснить не- 
*РР)ганиэоваяность, отсутст
вие какого-либо контроля на 
нашем объекте, низкое ка
чество ремонта.

Да И рабочая совесть есть, 
оказывается, далеко не у

всех. МЫ, преподаватели, 
являемся свидетелями того, 
как рабочие ГРСУ-П могут 
беспричинно не выйти на 
работу, в горячую пору 
взять отпуск, устраивать во 
время рабочего дня дли
тельные «чаепития», уйти с 
работы задолго до положен
ного времени. И вот 'мы не 
занимаемся своими прямы
ми обязавнастями, а выну
ждены выполнять работу 
ремонтников.

Проводимая сейчас ре
форма школы требует сов
сем другого отношения к 
учебным заведениям’ любого 
профиля. обязывает
нас заботиться о гармонич
ном воспитании детей. А  
эстетическое воспитание так

же важно, «ак общеобразо
вательное или трудовое. 
Очень жаль, что товарищ 
Мочалов не понял еще 
этой простой истины и не 
собирается перестраиваться 
в духе требований XXVII 
съезда КПСС. Видно, смотря 
«а  него, работает по старин
ке и часть коллектива уп
равления. Ждем от вас, Ми- 
«хаил Михайлович, ответа: 
когда наши дети войдут на
конец в классы?

В. ВИДЯПИНА, А. ПЕТ
РОВА, Г. МХОЯН, В. КРА- 
БВА, В. ФЕДОРОВА, пре
подаватели филиала дет
ской музыкальной школы 

№ I.
г. Томск.
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Не первый десяток лет трудится наАси- 
вовском ДПК Александр Борисович Пиль- 
гаев /и Владимир Павлович Лыхин. Сей
час они работают дместе па 'Мостовом кра
не. Александр Борисович —  стропальщик.

Владимир (Павлович —  (крановщик. И 
каждая .их совместная смена —  пример 
добросовестного выполнения обязательств, 
своего рабочего >

Фото Н. Потапова.

НЕ НУЖНЫ НАМ 
П Р О В О Ж А Т Ы Е

Рассказ об опыте студенческого самоуправления 

Томском медицив
По осеннему небу проносятся космы 

свинцовых облаков, напоминая о необхо
димости поспешать с уборкой. И, как все
гда, в полях пригородньк совхозов можно 
видеть разноцветье курток томских студен
тов. Без их помопщ не обойтись пока 
сельчанам.

Еще в прошлогоднюю «картофельную 
кампанию» на медико-биологическом фа
культете ТМИ решили; будем работать на 
полях без преподавателей. Ньшче попыта
лись применить самоуправление на прак
тике. Оно мыслилось так. Между админи
страцией совхоза и руководством сельхоз- 
отряда заключаеггся договор, по которому 
студенты берут ответственность за выпол
нение работ, а хозяйство опла1Чивает их. 
Общее собрание отряда должно решать, 
как распорядиться заработанными деньга
ми. Руководить работой на полях должны 
'Командир отряда и комиссар. Планирова
лось, что ежедневно старосты и комсорги 
будут подводить итоги и 'решать, что де
лать завтра.

Что же получилось на деле?
..3 восемь утра у одного из общежитий 

мединститута на Московском тракте уже 
стоят два ав-кбуса. Студенты дружно 
рассаживаются по сиденьям. Никто не 
проверяет описки, не ищет опоздавших по 
комнатам. Число вышедших в.поле подсчи
тают в обед. А вечером станет известно, 
кто и по какой причине отсутствовал. 
Многое предусмотрено на случай внезап
ной болезни. Один врач работает в обще
житии с семи часов утра. Таким образом, 
еще до отъезда можно обратиться к нему, 
предупредив KOMicopra о своей болезни. 
Другой медик !выезжает вместе со студен
тами на поля. Практика показала, что ны
нешней осенью ежедневно к врачу обра
щалось до десятка студен'гов. Врач имеет 
право дать освобождение на два дня или 
отправляет заболевшего в студенческую 
поликлинику. Так что с хворыми теперь 
все стало ясно, симулянты исчезли.
\ Каждое рабочее утро на поле начиналось 

с линейки. Командир (студенты назьгоают 
его запросто: «старшой») Борис Гуми
левский говорит об итогах работы и зада
че на очередной день;

— Мы убирали 'картошку уже несколь
ко дней. А вот вчера трудились хуже, чем 
в первые дни. Судите сами. В первый 
день убрали 121 тонну с пяти гектаров, а 
вчера — только 100 тонн с такой же пло
щади. Много картофеля остается в поле 
неубранным, особенно у младшекурсни
ков. Работать надо качественно. В обед 
выберем контролеров и, пока поле не бу
дет чистым, не уедем!

Комсомольский секретарь Алевтина Па- 
никаровских добавляет;

— Еще о нашей расхлябанности говорит 
и то, что за последние дни утеряно около 
четырехсот сеток для картошки. Если под
считать их стоимость. То оказывается, что 
мы один день проработай бесплатно. Так 
что надо быть бдительными.

Студенты знакомятся с вьтуском экс
пресс-информации. Как всегда, самая боль
шая выработка у пятикурсников. На по
лях каждого курса уже определен фронт 
работ, и студенты бет задержек принима-

нс ко м и н с т и т у т е
ются за уборку. И вскоре, как грибы пос
ле дождя, на поле вырастают мешки с кар
тошкой. Вот появляются машины, и на
чинается погрузка. Подхожу к старосте 
четвертого курса Ларисе Черньппевой, 
спрашиваю, как работается.

— Лучше, чем когда-либо, — отвечает 
она. — В прошлом году в каждой группе 
работал преподаватель, а дисциплина и 
производительность были хуже. Сейчас 
каждый коллектив знает свою норму. Все, 
кто отльщивает от работы, будут отчиты
ваться на обпщх сс^аниях групп.

Но говорить о полном самозшравлении 
студен^ пока еще нельзя. Все же прело-; 
даватели еще появлялись на полях совхо
за «Степановский». Правда, один из них 
был просто незаменим. Это — ответствен
ный от партбюро факультета С. Л. Стука- 
нов. Дело в том, что у студентов-медиков 
пока еще нет опыта делового рбщения с 
руководством овощеводческого хозяйства, 
плохо знакомы они с организацией убо
рочных работ. Так что С. Л. Стуканов был 
своего рода полномочным представителем 
факультета в совхозе. А вот другие пре
подаватели выезжали с ребятами по инер
ции. Срабатьшало опасение; как бы чего 
не вышло. Правда, с каждым днем коли
чество «.провожатых» убывало; в пер(8ый 
их было семеро, а на пятый — лишь один.

Декан факультета Ю. Н. Одинцов гово
рит;

— Преподаватели убеждаются на деле, 
что их помощь студентам не нужна. Да и 
самостоятельности у ребят и девчат без 
постоянного 'Контроля больше.

•Не все гладко прошло • и с договорами.
— Заключил договор начальник штаба 

труда, — рассказывает командир инсти
тутского сельхозотряда В. К. Пашков. — А 
нужно, чтобы его подписьшали непосред
ственные исполнители работ. Многие пунк
ты в договоре не цредуомотрели. Это нуж
но учесть на будущее. Хотим, например, 
взять на себя ответственность за покупку 
продуктов и приготовление обедов.

Нынешняя кампания — первые шаги у 
студентов-медиков по организации само
управления. И опыт очередной страды по
казал, что оно себя оправдало. Большинст
во студентов выполняет нормы, качество 
уборки картофеля улуч1пилось.

В. АНТОНОВА.
• * •

ОТ РЕДАКЦИИ. Вчера студенты меди
ко-биологического факультета ТМИ ус
пешно завершили уборку картофеля в 
совхозе «Степановский». Так что здесь 
первый опыт студенческого самоуправле
ния можно считать удачным. А вот ва 
лечебном факультете попытка обойтись 
На сельхозработах без преподавателей не 
оправдалась. Тысяча студентов не была ор
ганизована в управляемый мобильный 
коллектив, возникла неразбериха. Остался 
в стороне от руководства уборкой коми
тет комсомола лечфака. Необходимо' в 
следующую уборочную кампанию учесть 
опыт как того, так и другого факультета. 
Формализм в организации самоуправления 
ничем не лучше голого администрирова
ния.

1 0 0
С  X f » O K

НА АКТУАЛЬНУЮ
Т  Е М У

А Ш  ЖЕ 
ГЛАСНОСТЬ?..
Связь с газетой «'Kipac- 

ное знамя» в качестве 
нештатного корреспон
дента поддерживаю не 
один год. с  радостью бе- 
рзлеь за каждое поруче
ние редачеция, стараясь 
выполнить его д<Лросо- 
вестно.-Понятно, что, раз
бираясь с письмом или 
гегговя корресякяядеяцию, 
приходится бывать в тех 
или иных организациях. 
И вот стая замечать, 
что кое-где пре(пятствуют 
нештатнику в сборе мате
риала, ссылаясь на особо 
важные обстоятельства.

Чуть более полугода 
назад мною была .подго
товлена статья «А  дети 
распяачиваю1гся»)—о 
печности в эксплуатации 
теплотрасс, которая при
вела к гибели ребенка. 
После ее публикации в 
редакцию поступило не
мало откликов, а также 
обращение грунты' работ
ников уцравления тепло
вых сетей, которые рас
ширяли рамки назван
ной темы и просили ра
зобраться в фактах бес
хозяйственности. Однако, 
когда я пришел в управ
ление, Ш1е отказали в 
возможности заняться 
разбором основательно, 
сославшись на «производ
ственные тайны».

А  недавно мне было 
отказано в посещении це
хов на электротехниче
ском заводе. Сюда я был 
послан редакцией, чтобы 
рассказать об опыте ра
боты депутатской груп
пы, которая за свою ак
тивность признана лз^- 
шей в Кировском районе. 
Был и особый повод; 
именно здесь, на базе за- 
(вонской 'депутатской 
группы. Кировский рай
исполком проводил вы
ездное заседание. Одна
ко 20 депутатов на тер
риторию предгфиятия 
пропустили, меня — нет. 
Заместитель директора 
завода Л. В. Рожков, со- 
слав1ии'ф> на рс^ые 
строгости, заверил, что ни 
при каких обстоятельст
вах от своего слова , не 
отступ.ится. Правда, ' по
том же и объяснил, чем 
это вызвано. Оказывает
ся, незадолго до моего 
визита в «Красном зна
мени» была стубликовваяа 
критическая корреспон
денция, повествующая о 
заводских упущениях в 
укреплении трудовой дис
циплины. В отместку и 
«среагировал» зам.

Нет-нет да иной живу
щий старыми представ
лениями руководитель и 
потребует; «Представьте- 
бумагу, что вы по зада
нию «Красного знамени» 
готовите материал». Как 
^дто не понимает ответ
ственный товарищ, что 
удостоверение редакции 
газеты — органа област
ного партийного комите
та — не нуждается в 
уточняющих бумагах. 
Поступают так, как пра
вило, там, где боятся 
гласности, не хотят вы
носить сор из избьь 

На XXVII съезде пар
тии Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев подчеркнул, что 
для нас вопрос о расши
рении гласности являет
ся принципиальным. Это 
вопрос политический. 
«Тем, кто привык рабо
тать спустя рукава, 
заниматься очковтира- 
|теяьс?гаом,—отмечалось! на 
съезде,—действительно не. 
уютно при свете гласно
сти, где все, что делается 
в государстве и в обще
стве, находится под контг 
ролей народа. Поэтому 
нам надо сделать глас
ность безотказно действу
ющей системой».

К этому, есть на то же
лание или нет, придется 
прислушаться тем, кто 
еще не понял, что пере
стройка и гласность -  
неразделимы.

И. ПЕТРОВ, 
машинист завода КПД, 
наш нешт. корр.

НОВОСТИ.

Разработки

томичеи

одобрены
в  научно-исследователь

ском институте автоматики 
и электромеханики при 
ТИАСУРе завершилось вы
ездное заседание секции по 
программе Государственного 
комитета по науке и техни
ке ССХ1Р — «Техническая 
с!зфхпроводимость». Работа 
секции проходила под ру
ководством’ академика И. А. 
Глебова.

Заседа1ние рассяиотрело

результаты работы томских 
исследователей, создавших 
под руководством доктора 
технических наук А. В. Ко
бзева ряд устройств для 
энергообеспечения сверх- 
проводягцих приборов и ус
тановок, используемых в 
электротехнике, медицине и 
других областях науки. То
мичам удалось создать уст
ройства, показавшие высо
кую эффективность, значи
тельно превосходящие име
ющиеся отечественные и за
рубежные аналоги.

•Заседание секгщи одобри
ло разработки том»ет€й и ре
комендовало их для внедре
ния в серийное производ
ство.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Но природном

газе
Перевод значительной ча

сти ЕШтомобильного тран
спорта на природный газ — 
важная народнохозяйствен
ная задача. Ее решеяле обе
спечит значительную эконо
мию дефицитного бензина и 
значительно улучшит ако- 
логическую чистоту воздуш
ного бассейна,' особенно в 
городах с интенсивным дви
жением.

Подключаются к .решению 
этой задачи и то'мичи. Сей
час в районе пос. Зонально
го СУ-3 треста «Томемпром-

строй» завершает обще
строительные работы на 
первой в области автомо
бильной газонаполнитель
ной насосной станции. Воз
ведены фундаменты и кар
касные сооружения здания 
га;юраспределительных уст
ройств, аккумуляторы при
родного газа емкостью в де
вять кубометров, ведется, 
сооруж1ение инженерных 
■коммуникаций. К станции 
от газопровода, идущего из 
северных районов области, 
будет сооружен подвод, и 
скоро те автомобили, кото
рые будут оборудованы со
ответствующим образом, 
смогут заправляться на но
вой стан!ц1и.

И. АНАТОЛЬЕВ.
■!
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НEU^ABHO в нашей 
стране родился еще 
один академический 

центр. В конце июля Пред
седатель Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжков подпи
сал распоряжение о соода- 
нии в Томске (на базе ака- 
дем^ических научных уч
реждений) Томского научно
го центра АМН СССР. Фи
лиалы Всесоюзных — онко- 
лотичеокото, кардиологиче- 
окого научных центров, Ин
ститута фармакологии AiMH 
СССР, Научного центра пси
хического здоровья, а также 
отдела Института медицин
ской генетики АМН СССР— 
преобразованы в самостоя
тельные институты Акаде
мии медицинсю1х наук.

С этого, надо отметить, 
весьма значительного для 
нашей области события и 
началась беседа с минист
ром.

—  Анатолий Иванович, это 
решение говорит, видимо, 
ве только о престиже том
ской медицинской науки, во 
и о том внимании, которое 
сегодня уделяется здоровью 
сибиряков?

— Давайте начнем с цифр. 
За годы прошедшей пяти
летки на капитальное строи
тельство учреждений здра
воохранения Сибири и 
Дальнего Востока было на
правлено 1 миллиард 141,5 
миллиона рублей. Очень 
крупная cyMiMa! Возьмем 
лишь Томскую область. На 
текущую пятилетку ей вы
делено 30 миллионов 600 
тысяч рублей, тогда как в 
предыдущую—25 миллионов, 
^от  рост, конечно, скажет
ся прежде всего на укреп
лении материальной базы, 
причем не только преистиче- 
ского здравоохранения, но и 
науки.

Недавно, например, приня
то решение о строительстве 
новых корпусов для Том- 
сжого мединститута, которое 
начнется в 1988 году. Разу
меется, если руководители 
института сумеют вовремя 
представить документацию. 
На средства субботников 
будут построены больницы 
в Тегульдете и Мельникове, 
лечебный корпус в рабочем 
поселке Каргасок, а в Об
ластном центре поднимется 
кардиологический корпус. И 
это далеко не все.

Уровень здравоохранения, 
как известно, во многом оп
ределяет материально-тех
ническая база, в частности 
капитальное строительство'. 
А у нас тут, ох, как много 
недостатков. За прошлую пя
тилетку в Российской Феде
рации лимит государствен
ных капвложений недоосво- 
ен в объеме 380 миллионов 
рублей. Значит, Россия не 
получила сотни больниц — 
на 16 тысяч коек! Может 
быть, просчеты прошлых 
лет чему-то нас научили? 
Увы, нет. Судите сами. Пла
новое заданйё уже ньшеш- 
вих шести месяцев по вводу 
больниц и поликлиник вы
полнено лишь на двух, под
черкиваю, только на двух 
территориях — Бурятской 
АССР и Иркутской области. 
Так что и Томская область 
Оказалась в разряде отста
ющих...

Между тем планы XII пя
тилетки весьма напряжен
ные. Предстоит освоить бо
лее трех миллиардов рублей 
госкапвложений — ввести 
больниц почти на 134 тыся
чи коек, амбулаторно-поли
клинических учреждений 
более чем на 336,4 тысячи 
посещений в смену.

—  Да, государство тратит 
огромные ресурсы на раз
витие ндратюхранения. Ни

 ̂ одна (Пфаиа в мире не про- 
ивляет столь вдедрую заботу 
о здоровье людей.

1 — У «ас действительно
' самое лучшее здравоохра

нение в мире, но, увы, толь
ко-.. по «валу». Мы увлек
лись количественной сторо
ной. Слишком много шуми
хи, жонглирования парад
ной статистикой.

Устарел сам механизм уп
равления здравоохранением. 
Безнадежно устарел. Его на
до менять. Коренные пере
мены нужны и в подготов
ке будущих специалистов. 
Что сейчас происходит?

экспериментальной базы.' 
Естественно, нет и научных 
результатов. Да и откуда 
им быть, если только в Ш1И 
системы Минздрава РСФСР 
каждый второй (!) сотруд
ник не имеет ученой степе
ни. Это не только наносит 
ущерб научно-техническо
му прогрессу, но и компро
метирует нашу медицин, 
скую науку.

Или взять проведение

дению и Всесоюзному радио 
вообще отличаются остротой 
постановки болевых вопро
сов отрасли. Ну а как с вы
соты сегодняшнего положе
ния вы смотрите на работу 
Томского научного центра, 
теперь уже имеющего высо. 
кий академический статус?

— Трудный вопрос. Если 
коротко: эта высота дала
возможность более отчетли

объединевии, которые, по 
вашему мнению, могли оно. 
собствовать самой широкой 
пропаганде здорового обра
за жизни.

— На мой взгляд, на этом 
пути — будущее. Тут следу
ет отметить опыт томичей, 
который получил всеобщее 
признание. Но ведь и в 
Томске таких центров ма
ло. Очень мало. И вина в 
этом не только, а может

« Н Е Т  Б О Г А Т С Т В А  Д О Р О Ж Е  
Ф И З И Ч Е С К О Г О  И Н Р А В С Т В Е Н Н О Г О  

З Д О Р О В Ь Я  О Б Щ Е С Т В А »
И н т е р в ь ю  н а ш е г о  к о р р е с п о н д е н т а  с м и н и с т р о м  

з д р а в о о х р а н е н и я  Р С Ф С Р  А. И. П о т а п о в ы м

Врачей ориентируют в ос
новном на инструменталь
ные методы даагностики. 
Концентрируют их внима
ние не на изучении больно
го в целом, -как личности, а 
в основном на исследовани
ях проявлений конкрет
ной болезни. Произо
шли странные вещи, не ук
ладывающиеся в рамки 
здравого смысла. В меди
цинских институтах исклю
ченным из П1>вП0'Давания 
оказался такой предмет, как 
психология, тогда как даже 
в технических вузах ему 
уделяется (и это правильно) 
весьма серьезное внимание. 
Что такое психология? 
Фундамент, на котором 
строится преподавание всех 
дищиплин. Психология дает 
возможность глубже понять 
мир человека. И это тем бо
лее важно, когда речь идет 
о людях, о^юмененных тя
желым недугом.

Подобные явления — ре
зультат оторванности от 
жизни. Вот почему в вопро
сах подготовки кадров 1У1Ин- 
здрав Р^ФСР сейчас во гла
ву угла ставит связь выс
шей школы с практикой 
здравоохранения, их взаим
ную заинтересотанность, по
вышение уровня обучения и 
переподготовки кадров, па
ше решение вступило в си
лу. В медихцшских вузах 
Российской Федерации от
крыто 19 кафедр поликли
нической терапии и педиат
рии. В том числе, кстати, и 
в Томском мединституте, 
где создана кафедра имму
нологии. Специалисты зна
ют, как это важно — иметь 
возможность обучать буду
щих врачей умению управ
лять иммунными процесса
ми, происходящими в орга
низме человека.

—  Анатолий Иванович, ес
ли позволите, вернемся к 
вопросу о «вале»... Термин, 
правда, не привычный в та
кой сфере, как медицина, 
но, видимо, он отражает 
суть и, похоже, не только в 
области {практического
здравоохранения, но и нау
ки тоже?

— Медицинская наука, 
как и практическое здраво
охранение, тоже тр^ует 
иной структуры, иного ме
ханизма управления. Смот
рите, что происходит. В 
стране растет сеть скоро
спелых прикладных НИИ, 
в которых нет научных 
школ, традиций, хорошей

f-
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с РАСХИТИТЕЛЯМИ
А. А, Старков, элемтронарщкк гормолэавода, мыталея вы- 

иастн с тарриторни завода бидон стоимостью 22 рубля 50 Ко
реей. за НТО привлечен к административной ответственности. 
С него взыскан штраф 200 рублей.

Е. А. Ягодник, грузчик производственного объединения 
«Снбкабель», похитил с территории завода 4,5 килограмма 
поваренной соли на 9 мопави. За совершенное мелкое хище
ние ом подвергнут административному взысканию в «иде 
штрафа 150 рублей.

Дорогими оказались для П. В. |Каличкииа, плотника про
изводственного объединения «Снбкабель», 2 килограмма гвоз
дей, которые он взял с работы. Он привлечен к администра
тивной ответственности и подвергнут штрафу в размере 
150 рублей.

Грузчик маслосырбазы В. А. Алистратов нес через про
ходную две |пачии масла на 1 рубль 36 копеек, а маследел 
Г. А  Дупянна похитила 1 килограмм 600 граммов колбас
ного сыра на 3 рубля 20 копеек.

Несуны оштрафованы. Алистратов — на 50 рублей, Дупли- 
на — на 60 рублей.

С ВОРАМИ
Грузчик столовой Hi 6 томского треста столовых № 1

A. Н. Яковлев, ранее пять раз судимый за хищения, кражи 
и развой, проник в жилой дом, взломал запор и совершил 
кражу вещей на сумму 2.151 р;^ль. Яковлев признан особо 
опасным рецидивистом. Осужден народным судом на 6 лет 
лишения свободы е отбыванием срока в колонии особого 
режима.

Его напарник по >сбыту ираденого (продал рюкзак вещей 
за две бутылки водки) водитель транспортного цеха ГПЗ-5
B. П. Саженов осужден на 1 год 6 месяцев исправительных 
работ с удержанием 20 процентов заработка.

Рабочий верхнекетского райпищекомбината В. В. Дятлов 
проник в квартиру знакомой девушки и украл два золотых 
Хольца. Народный суд лишил его на два года свободы с отбы
ванием KjpoHa в воспитательно-трудовой нолонин общего ре
жима,

. СО СПЕКУЛЯНТАМИ

*А 19 Томского горпроиторга, иупи,-; в Новосибиренв 18 буты
лок водки и продавая по 15 рублей за бутылку. Сумма нажи
вы составила 131 рубль 46 копеек. Позже он привлек для сов-

ав-гоматчииа цеха 16 6 Томского злектромеханического за 
В Новосибирске они «двоем купили 47 бутылок водки, 
перепродать ме успели, так |нак были задержаны работни

местного «бизнеса» С. В. Сапожнинова, 1968 года рождения, 
ав-гоматчииа цеха 16 6 Томского злектромеханического завода.

Но
.. . _ , !отнииами

милиции.
Кировский районный народный суд -приговорил спекулян

тов н 2 годам лишения свободы с отбыванием в воспитатель- 
но-трудовои колонии Общего режима. У них конфисковано 
нмущество. Кроме того, деньги, полученные от реализации 
спиртного., леречисленм в. доход государства.

научных экспедиции с при
влечением работников прак
тического зД'равоохраиейия, 
которые сегодня принимают 
прямо-таки оверхма1СШта6-  
ные формы. Огромная ар
мия врачей отвлекается от 
работы. И что же? Да ниче
го. В лучшем случае поя
вится статья в местном 
сборнике. По ведь не секрет, 
что -в такие издания чаще 
всего включаются работы 
слабые, не предсгешляюхцие 
интереса с точки зрения 
новизны. Не случайно эти 
сборники иронически окре
стили «братскими могила
ми», Словом, это серьезный 
брак в нашей работе.

—  Но если мы боремся с 
браком на производстве, то 
почему миримся с ним в 
медицине? Ведь ясно же, 
.что все бесплодные иссле
дования —  пущенные на ве
тер государственные деньги. 
И немалые! А руководители 
таких лабораторий и инсти
тутов, наверное, победно об 
этом рапортуют и получают 
премии.

— “Все так. Но не это са
мое горькое. Некоторые от
ветственные раоотники 
здравоохранения научились 
ловчить — дезинфор1миро- 
вать советские и партийные 
органы об истиннам положе
нии дел. Один пример.

Социальные и культурные 
преобразования Сибири ' и 
Дальнего Востока, успех ле
чебно-профилактических ме
роприятий в свое время спо- 
собствовали значительному 
снижению заболеваемости 
туберкулезом. Но сегодня 
эпидемиологическая ситуа
ция с этим недугам оказа
лась более напряженной, чем 
в других регионах России. И 
эта сложная ситуация на со
вести тех, -кто блистал бла
гополучными сводками.

С подобными явлениями 
началась борьба, причем 
весьма острая. И началась 
она с министерства. В оцен
ке -работ важно руководст
воваться конечным резуль
татом, исходя из действи
тельного вклада в теорию и 
практику медицины, а не из 
дутых цифр, которыми — 
увы — полна печатная про
дукция, в лучшем случае 
годная лишь для макулату
ры.

—  Ничего не скажешь, 
оценка ситуации откровен
ная. Ваши выступления, 
Анатолий Иванович, в цент
ральной прессе, по телеви-

Добро

пажаловатьг
Три километра, конеч

но, не край света, во ес
ли Это за чертой города... 
каждая (поездка требует 
времени. И только, если 
цель оправдывает эти за
траты, все не в счет. 
Добрая людская молва 
идет про магазин хозяй
ственных товаров № 33 
«Басандайка» объедине
ния «Колос» Томского 
райпо; здёсь можно ку
пить все. В этом магази
не, прежде чем приобре
сти Нужную вещь, можно 
свободно |ее .осмотреть, 
получить нужную кон
сультацию. Есть н' что 
выбрать. {Радиоаппарату
ра, мебель, огородный 
инвентарь, строительные 
материалы, предметы бы
товой химии и многое 
другое, как говорится, 
выбирай товары ва лю
бой вкус. Поэтому, не
смотря аа отдаленность 
от Томска, ежемесячно 
летом здесь приобретает
ся товаров в среднем ва 
70 тысяч рублей.

НА СНИМКАХ: общий 
вид магазина; работники 
магазива —  продавец 
О. В. Пинхина, заведу
ющая Н. Я- Лагутина, 
продавец Г. Е. Мооейко- 
ва, .товаровед Л. С. Лит
винова.

Фото И. Погагаша.

во увидеть... собственные 
просчеты. Они — те же. Не 
было спроса по конечному 
результату. Томск получил 
хорошую материальную ба
зу, создалась основа для то
го, чтобы медицинская нау
ка вышла -на высокие-прак
тические результаты, но 
этого не случилось. Пока 
нет ни одной серьезной раз
работки, внедренной в прак
тику здравоохранения.

Мы слишком увлеклись 
исследованиями, которые не 
и.меют серьезного значения 
для людей, страдающих се
годня тем или иным неду
гом.

Ученым Томского научно
го центра под силу создать 
организационную модель' 
учреждений здравоохране
ния, которые должны зани
маться вопросами профи
лактики, Но последние два- 
три года, кроме разговоров, 
ничего не делается, а ре
зультат один — нет сближе
ния науки с практическим 
здравоохранением.

—  Ученые Сибири много 
внимания уделяют изуче
нию традиционных, общих 
для всех регионов ^медицин
ских проблем кардиологии, 
онкологии, хирургии. И 
это оправданно. Но вместе с 
тем важные общемедицин
ские и специфические про
блемы, связанные с особен
ностями Сибири и Дальнего 
Востока, почему-то не ре
шаются. Например, нет дей
ственных средств лечения 
опистерхоза.

— Серьезная проблема. В 
РСФСР ежегодно регистри
руется около 80 тысяч (!) 
вновь выявленных больных 
описторхоэом, из которых 
80 щюцентов приходится на 
Западную Сибирь. Но науч
ные -коллективы наших 
специализированных инсти
тутов и вузовских кафедр 
ничего существенного не 
сделали. Действительно, нет 
ни эффективных средств 
профилактики, ни лечения. 
Проолема очень серьезная. 
Поэтому союзное и респу
бликанские министерства 
'виравоох!ранения утвердили 
недавно целевую ком-плекг 
сную программу «Опистор- 
хоз», в реализации которой 
участвует ряд институтов 
различных ведомств.

—  В свое время, не буду̂  
чи еще министром, вы уде
ляли большое внимание 
созданию учебно-научно
практических центров и

быть, -не столько медиков. 
Нет настоящей заинтересо
ванности у руководителей 
предприятий. Мы как-то за
бываем, что та паооивно|сть, 
кото-рую позволяем себе се
годня, бумергшгом вернется 
к нам завтра, обернется че
ловеческими потерями и 
экономическими просчетами.

Примером правильного 
подхода к -решению подоб
ных проблем, на мой взгляд, 
является позиция Томского 
филиала президиума СО АН 
СССР. В томском Академ
городке построена велико- 
лехшая поликлиника, где с 
первых же дней началась 
серьезная профилактическая 
работа. Но я должен ска
зать, что томские кардиоло
ги, с которыми Томский фи
лиал си АН СССР заклю
чил договор о содружестве, 
пока не развернулись по-на
стоящему, как мне стало из
вестно. Нельзя, ни в коем
случае нельзя допустить,
чтобы и здесь сработал ста
рый принцип, когда окон
чательным результатом ока
жутся публикации статей и 
монографий!

—  На совещании в ЦК 
КПСС по научно-техниче
скому прогрессу iM. С. Горба
чев сказал; «Государство и 
впредь не пожалеет средств 
на развитие Сибири, но мы 
вправе требовать, чтобы они 
давали отдачу».

— Эти слова полностью 
относятся к медицинской 
науке Сибири и Дальнего 
Востока, они определяют 
стратегию и тактику нашей 
работы. А стратегия требу
ет, как я уже говорил, серь
езных перемен в механиз
ме управления здравоохра
нением и развитием меди
цинской науки.

Сейчас наша система со
риентирована на заболевше
го человека, на его лечение. 
А начинать надо с челове
ка здорового (разумеется, 
не забывая про больных). Я 
веду речь о том самом про- 
филактичеоком гфинципе, 
который сформирован еще 
на заре становления йовет- 
CKOTcj здрадоохранения 
классиками советской -меди
цины Н. А. Семашко и 3. П. 
Соловьевым, заветы кото
рых, к сожалению, так и 
не получили полного вопло
щения.

А  время изменило общую 
картину специфики заболе
ваний. Произошло в какой- 
то степени явление непред

сказуемое. Лет пятьдесят 
назад чаще всего люди 
страдали от инфекционных 
заболеваний. Сегодая они 
больше подвержены неин
фекционной патологии. В 
том числе — сердечно-сосу
дистой, онкологической, пси
хической. Все эти формы 
-имеют длительный период 
предболезни, когда человек 
еще (практически здоров, но 
в нем уже зреет зерно тя
желого недуга.

1Вот почему современному 
медику надо более присталь
но следить за здоровым че
ловеком. Пока он этого не 
делает в силу сложившейся 
системы. Механизм управ
ления здравоохранением, 
сформированный еще в 
двадцатые годы, так ни ра
зу и не подвергался рекон- 
струтщии. Нужна пере
стройка. Нужны поликлини
ки нового типа, ориентиро
ванные даже не столько на 
раннюю диагностику, сколь
ко на выявление предбо- 
лезней. Профилактику важ
но непременно приближать 
к крупным промышленным 
предприятиям. Задача чрез
вычайно сложная., Но, если 
мы хотим, чтобы наше об
щество было физически 
здоровым, мы не дол
жны откладывать ее реше
ние в долгий ящик. Не име
ем права. Не только с точки 
зрения экономики, но и из 
соображений нравственного 
порядка. Ибо нет богатства 
дороже физического и нрав
ственного здоровья нашего 
общества.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
На стол министра каждый 

вечер ложится коричневая 
папка писем. Среди них не
мало писем-благодарностей 
работникам советской меди
цины. Но, к сожалению, 
все-таки больше тех, в ко
торых речь идет о недостат
ках и упущениях. Каждое 
такое письмо заботит ми
нистра, и -каждый серьез
ный сигнал не остается без 
внимания. Но с некоторых 
пор читать такие письма, 
Анатолию Ивановичу сгалох 
все-таки легче.

В медицине тоже началась 
перестройка. И одна из 
первых ласточек — комп-, 
лексная межведомственная 
программа по улучшению 
охраны здоровья населения 
РСФСР На 1Э86—1990 годы, 
совершеногвованию профи
лактики заболеваний, прове
дению ежегодной диспансе
ризации. В этом документе 
предусмотрены введение в 
республике всеобщей дис
пансеризации населения, 
дальнейшее развитие сети 
учреждений по охране здо
ровья матери и ребенка, по
ликлиник, больниц, санато
риев, оснащение их совре
менной медицинской аппа
ратурой, лекарствами, ле
чебными и саиитарно-огигие- 
ническими средствами. Оп
ределены -меры по обеспече
нию здорового образа жиз
ни, улучшению труда, быта 
и отдыха трудящихся, по 
охране окружающей среды, 
определены сроки и нмбхо- 
димые условия поэтапного 
перехода к диспансеризации 
нгюеления республики.

Другой документ — под
раздел программы, касаю
щейся непосредственно Си
бири и Дальнего Востока. В 
нем прямо говорится, что 
Министерство здравоохране
ния республики, вся наша 
общественность ожидают при 
реализации -программы «Здо
ровье человека в Сибири», 
разработанной Сибирским 
отделением АМН СССР, зна
чительной помощи практи
ческому здравоохранению. 
Эти документы станут за
коном для всех работников 
медицины, республики.

Беседу вела 
Л. МЕРЦАЛОВА.

'ня»ормация
епо1»т Е1»ы  Т / К С С  с о о б щ а ю т

Европе—доверие 
и безопасность

СТОКГОЛЬМ. Принятием итогового документа, 
направленного на укрепление взаимопонимания и 
превращение Европейского континента в регион 
прочного мира и сотрудничества, в столице Шввт 
ции завершился первый этап конференции по ме1 
рам укрепления доверия, безопасности и разору 
жению в Евркше. Достигнута качественно новая 
ступень на пути к созданию атмосферы большего 
доверия и укрепления безопасности, отвечающих 
жизненным интересам всех европейских государств 
и народов.

Об этом убедительно свидетельствуют содержа
щиеся в документе договоренности. На претворение 
в жизнь обязанности государств воздерживаться от 
применения силы, в том числе в ее самом опасном 
направлении —̂ применении вооруженной силы, 
направлена договоренность о неприменении силы в 
международных отношениях. Сделан . еще один 
важный шаг к тому, чтобы международное обя
зательство воздерживаться от всякой угрозы силой 
или ее применения во взаимных отношениях меж
ду странами стало действенным и непреложным 
законом междунарюдной жизни.

В итоговом документе стокгольмского форума 
хельсинкский Заключительный акт получил прак
тическое развитие в новых важных положениях, 
исходящих из существующих в Еврюпе в настоя
щее время политических и военных реальностей.

Результаты стокгольмских переюворюв свиде* 
тельствуют о том, заявил на заключительном пле
нарном заседании глава делегации СССР посол по 
особым поручениям О. А  Гриневский, что полити
ка разрядки напряженности сбладает большими ре
зервами, что логика конфронтации изжила себя, а 
тенденция к укреплению мира имеет глубокие кор
ни и в принципе необратима. Итоги форума созда
ют благоприятную основу для дальнейшего прю- 
движения в направлении поэтапного осуществления 
дальнейших эффективных и конкретных дейст
вий, направленных на развитие и активизацию 
всего общееврюпейского процесса, начало которому 
положено более десяти лет назад в столице Фин
ляндии. Они имеют важное значение для работы 
венской встречи представителей госуда^тв —  уча
стников хельсинкского Совещания по 6esonacHocm  
и сотрудничеству в Европе, служат залогом успеш- 
кого начала второго этапа конференции, на.кото
ром будут обсуждаться вопрюсы разоружения на 
Европейском континенте.

Возвращение
никарагуанских

индейцев
МАНАГУА Свьипе 9,5 тыс. никарагуанских ин

дейцев, насильно угнанных американскими наем- 
никами в соседний Гондурас, добровольно верну
лись в родные места за последние два года. Об этом 
сообщило здесь представительство Управления 
верховного комиссара ООН по делам беженцев.

С помощью этой международной организаг(ии для 
индейцев, возвратившихся на родину, строятся 
поселки, создаются пункты медицинской помощи, 
распределяется сельскохозяйственный инвентар>ь. 
Никарагуанское государство выделило денежную до- 
тациро на сооружение в ПуэрточКабесас крупного 
центра по приему и размещению беженцев.

Новое о катастрофе 
ссЧэлленджера»

НЬЮ-ЙОРК- Американские власти, зная о дефек
тах в конструкции космических кораблей много
разового использования, ничего не сделали, чтобы 
предотвратить гибель корабля «Чэлленджер» и се
ми членов экипажа.

Как сообщает газета «Нью-Йорк тайме», «в июне 
1985 года инженеры впервые обнаружили, что рас
каленные газы прорывали основной кольцевой уп
лотнитель -твердотопливного ускорителя (ТТГУ) и 
разрушали его второй слой». В этой связи уже _ в 
августе представители корпорации «Мортон тайо̂  
кол» и Центра космических полетов имени Джорд
жа Маршалла провели закрытый брифинг для 
представителей Национального управления по аэро
навтике и исследованию космического пространст
ва (НАСА). Однако никаких изменений в конструк
цию ТТУ внесено не было. Полеты продолжались.

Почему же полеты по программе «Спейс шаттл», 
в том числе роковой запуск «Чэлленджера», про
должались? Дело в том, что этого требовал Пен- 
тагон, который рассматривал корабли данного ти
па как основное средство вывода на орбиту воен
ных грузов. Аналогичную позицию занимал и Бе
лый дом, сделавший ставку на скорейшую реали
зацию программы «звездных войн».

Бесчинства 
израильских ультра

АММАН. По поступившим в столиь(у Иордании 
сообщениям, израильские ультра попытались сор
вать концерт профессивного греческого компози
тора Микиса Теодоракиса, находящегося на гаст
ролях в Тель-Авиве. Перед началом концерта на 
сцену театра, где должно было состояться выступ
ление М. Теодоракиса, была брошена дымовая 
шашка. Воинствующие экстремисты — члены 
правых партий «Херут» и «Техия», собравшиеся 
у здания театра, требовали изгнать композитора 
из Израиля.

Причина разнузданного поведения сионистских 
молодчиков и столь резкой враждебности экстре
мистских кругов к М. Теодоракису известна. Ком
позитор выступает в поддержку борьбы аргйбского 
народа Палестины за осуществление его нацио. 
нальных прав на самоопределение и создание соб
ственного незавибимого государства.

С О О Б Щ Е Н И Е

Ночью 20 сентября 1986 
года двое вооруженных пре
ступников Манцев Н. Р., 
Ятмуржи С. В. задержали в 
г. Уфе такси и принудили 
водителя выехать в аэро- 
порт. Пытаясь уйти от пре
следования, они обстреляли 
и убили старшего сержанта 
милиции Ахтямова 3. Н. и 
младшего сержанта Гале
ева А. Г. В аэропорту пре
ступникам- удалось захва
тить самолет «Ту-134», сле
довавший из Киева в Нижне
вартовск через Уфу с семью
десятью шестью пассажира

ми. При захвате самолета 
преступники открыли
стрельбу, убив двух пасса
жиров. Как выяснилось 
позднее, преступники были 
наркоманами.

В ходе решительных мер, 
предп|ринятых органами гос
безопасности и МВД по спа
сению пассажиров, преступ
ники уничтожены. Участни
ки аперации проявили 
большое личное мужество 
и высокую профессиональ
ную по|дготовку. При осво
бождении самолета экипаж 
и пассажиры не пострадали.

(ТАсх:),
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Опасные шлейфы
в ЛЕС С ФОТОАППАРАТОМ

Заметки с Томской городской выставки 

« О х р а н а  о к р у ж а ю щ е й  с р е д ы - 86»
в  дни работы этой очень важной и нужной 

выставки ее посетили члены бюро горкома 
КПСС. Прямо у стендов состоялся прием от 
руководителей предприятий, организаций и 
учреждений рапортов о проделанной за пос
ледние два года работе по охране окружающей 
среды.

В ходе осмотра и в заключительном слове 
первый секретарь Томского горкома партии 
В. М. Кетов отметил, что предприятия, орга
низации и учреждения города проделали зна
чительную работу по оздоровлению окружа
ющей среды.

Как свидетельствуют стенды выставки, на 
реализацию природоохранных мероприятий 
было направлено более 70 миллионов рублей- 
За годы П-й пятилетки в Томске смонтиро
ваны и введены в действие 62 установки газо- 
пылеулавливания, внедрены прогрессивные 
технологические процессы. 9 крупных пред
приятий осуществили приемку природного 
газа, что позволило закрыть и перевести в 
резерв 70 котельных.

Большая работа ведется по организации эф
фективного контроля за состоянием выхлоп
ных газов автомашин.

Вместе с тем отмечено, что уровень работы 
по охране окружающей среды не отвечает 
современным требованиям. При подведении 

тогов выставки не было названо ни одного 
редприятия, в котором все источники за

грязнения были бы надежно перекрыты и 
обезврежены.

В связи с этим была подчеркнута важность 
своевременного вьшолнения мероприятий, ут
вержденных решением исполкома городского 
Совета народных депутатов 30 июня 1986 г.

Тем же решением исполкома утвержден 
перспективный план мероприятий по сокра
щению выбросов вредных веществ в атмосфе
ру на промышленных предприятиях. Их не
много, но каждое из них требует большого 
напряжения, творческой мысли, упорного тру
да инженеров и рабочих-рационализаторов.

В объединении '«Сибкабель» следует до 
1989 года заменить устаревшие эмаль-агрегаты 
на экологически совершенные, а пока осна
стить их установками каталитического дожи-

среды в объединении «Контур». Очередная 
его задача —- установить фильтры для улав
ливания паров щелочей и 11!ислот, использо
вать полиэтиленовые поплавки на ваннах 
хромирования для уменьшения выбросов хро
ма в атмосферу.

Специалистам электролампового завода 
предстоит изменить технологию очистки 
стекловаренных печей, заг-руэки и дозирова - 
ния шихты.

Ряд конкретных мероприятий по оснащению 
.производства газопылеулавливающим обору
дованием предстоит вьтолнить ЛИК, шпало
пропиточному заводу, карандашной фабрике, 
заводам стеновых материалов, строительных 
материалов, керамических материалов и из
делий, шпалоцропиточному, режущих инстру
ментов, электротехническому, сцичфабрике 
«Сибирь», объединению «Сибэлектромотор» и 
другим. Фото М. Синякова и В. Шалдо. (Фотоылкола «Красного знамени»).
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В Ы П У С К  с т о  П Е Р В Ы Й

З А Щ И Т И М
Ч Е Р Е М У Х О В Ы Е  З А Р О С Л И
в окрестностях нашего села Тах- 

тамышева по берегам Черной речки 
много зарослей черемухи. При сборе 
ягоды их нещадно обламывают. Ре
шением облисполкома № 71 (март 
1986 г.) черемуха занесена в список 
особо охраняемых растений. В ре
шении сказано, что охрана этих рас
тений возложена на работников 
лесного хозяйства, облпотребсоюза, 
садоводческие товарищества. Но на 
деле никто не останавливает про
цесс уничтожения черемушников.

Б. СЕРЕБРЕННИКОВА, 
с. Тахтамьипево Томского района.

Увеличили выброс вредных веществ в ат
мосферу заводы радиотехнический, измери- 
.тельной аппаратуры, электромеханический, 
подшипниковый, манометровый, асфальто
бетонный, ЛПК и другие.

В минувшем году по сравнению с 1984 го
дом на 0,7 про.цента увеличился выброс в ат
мосферу у ТНХК. Не случайно именно со 
стендов этого предприятия члены бюро гор
кома КПСС начали осмотр выставки. Здесь 
многое делается для того, чтобы уловить вред, 
ные выбросы в атмосферу и водный бассейн 
(быстрыми темпами, в частности, растет объ- 
е.м оборотного водоснабжения, комплекс очи
стных сооружений комбината готов к приему 
на очистку городских канализационных сто
ков). Тем не менее вводятся все новые и но
вые заводы, и потенциальная опасность вред
ных выбросов возрастает.

Руководителям ТНХК высказано пожела
ние критичнее оценивать реальное положе
ние вещей с охраной окружающей среды, ак
тивнее заниматься зеленым строительством 
на закрепленной за комбинатом территории, 
создать для этого «зеленую группу».

Особо подчеркнута роль государственных 
инспекций: их долг — не только сигнализи
ровать о превьппениях предельно допустимых 
норм на том или иярм производстве, но и при
нимать участие в их предупреждении и устра
нении.

Стенд ШЗ-5. Руководители завода докла
дывают о замене топлива в промышленной 
котельной — угля на мазут- Выбросы сниже
ны на 220 тонн в год, однако и мазут дает 
63 тонны выбросов в год, В  1986 году закан-, 
чиваются работы по укладке газопровода; 
котельная, термический и кузнечный цехи 
перейдут на газ. Совершенно нет сдвигов 
на заводе в сокращении и очистке загрязнен, 
ньгх стоков.

Завод крупнопанельного домостроения. Здесь 
заметно сокращение выбросов в атмосферу 
(цемент, инертные, копоть от мазута), полно
стью перешли на водооборотную систему. Од
нако стоки нефтепродуктов и шумовое за
грязнение еще есть, медленно ведутся работы 
по переводу производства на газ-

Многое делается по охране окружающей

Введение новых экологически чистых тех* 
нологий позволило заводу резиновой обуви 
сократить выброс сажи, в атмосферу на 50 про
центов по сравнению с 1980 годом. Однако 
старая площадка еще загрязняет атмос^ру- 
1 марта она будет закрыта, среди очередных 
задач — демонтаж участков резинос месите- 
лей, перевод производства с клееной на лить, 
евую обувь. К котельной рез"Инотехнических 
изделий необходимо подключить газопыле* 
улавливаюгцую установку.

Важнейшая задача ИГР завода режущих 
инструментов — провести монтаж фильтров 
для ванн хромирования, установки для улав
ливания и нейтрализации кислот от ванн 
термического цеха.

При подведении итогов природоохранной 
работы отмечена активная позиция бюро 
охраны окружающей среды ГПЗ-5, радиотех
нического завода, санитарно-промышленной 
лаборатории на манометровом заводе, куда 
поишли грамотные инженеры. Руководителям 
ТГУ предложено усилить технологическую 
подготовку специалистов по экологии. Пора 
договориться руководителям электролампово
го завода и ученым ТЛИ о внедрении нового 
способа нейтрализации вредных выбросов.

Заметных сдвигов в природоохранной ра
боте добился начальник лаборатории охраны 
окружающей среды объединения «Томска®, 
тотранс» Н. В. Диденко. Он создал пункт ди
агностики, ввел талоны токсичности. Ни од
на машина не выйдет на линию, если в ее 
выхлопных газах завышен процент содержа
ния окиси углерода.

в работе выставки поиняли участие 8 садовод
ческих товаоиществ, Д5 садоводов. Их стенды 
еще раз убеждают, какие прекрасные овощи, 

фрукты, prnf'bi и даже бах>-Рвые можно выра
стить ча снбиосьой земле, если поиложить к ней 
знания, опыт и трудолюбие. Большую органи
зационную работу по подготовке этого раздела 
выставки поовела агооном областного совета 
садоводов Н. Л. Макаревич. Сотни садоводов-лю- 
бителей получили здесь ценные советы и реко
мендации, рецепты и методики.

Итоги природоохранной работы за послед
ние два года следует обсудить с учетом вы
сказанных членами бюро горкома партии 
замечаний на заседаниях научно-технических 
ссветов, производственных совещаниях. Глав
ное — не обольщаться первыми успехами в 
перестройке работы по охране окружающей 
среды. Надо ставить перед собой более слож
ные задачи, решение которых поможет ук
реплению здоровья томичей.

В. МОИСЕЕВ.

Здоровье
начинается
с проекта

/как решаются вопросы охраны окружающей 
среды при проектировании объектов энергетики 
в Томском отделении института «Атомтеплоэлект- 
ропроект»? На этот вопрос наш нештатный кор
респондент попросил ответить ответственных про
ектировщиков отделения.

Приз— асфальтирование улицы
Как всегда, в большой и 

интересный праздник выли
лась выставка цветов, орга
низованная работниками 
п/сихиатрической больницы 
в микрорайоне «Сосновый 
бор». В этом году она про- 
ход1̂ ла По теме «Мир». Как 
и в прошлые годы, помимо 
авторов лучших букетов, 
1КОМПОЗИЦИЙ, панно, опреде
лялись победители соревно
вания на лучшее санитарное 
содержание и озеленение 
квартала, улицы, усадьбы.

подъезда. Первые места 
присуждены: улице Садовой 
(ответственные Г. И. Хомя
ков, Г. М. Орехова), усадьбе 
МЬ 9 по улице Асиновской 
(домком Н. И. Рачковская), 
подъезду № 2 дома № 7-апо 
улице Асиновской (ответст
венная Т. И. Мальчикова).

Оригинальную награду по
лучили и жители улицы-по
бедительницы. Жюри решило 
асфальтировать улицу. Луч
шие садоводы, представив

шие цветы, овощи „ фрук
ты, получили в качестве 
приза наборы инструментов 
для садоводства. Приехав
шие на праздник цветов ре
бята из пионерлагеря «Пла
нета» привезли букеты лес
ных растений и полевых 
цветов, рисунки. Их концерт 
был посвящен теме празд
ника — миру.

Т. КОЗЛОВА.
заместите|ль главнаго! 

врача психиалгрической 
(Больницы.

ВОЗДУШНЫЙ
БАССЕЙН

, В. в. Зайцев, замести
тель начальника тепло
механического отдела;

— Известно, что тепло
энергетика — довольно 
«дымная» отрасль' про
мышленности. Достаточ
но вспомнить бурно лы- 
мяшие в прошлом трубы 
ГРЭС-11. Но вОт нескол:ь- 
,ко лет назад по проекту, 
выполненному при на
шем участии, электро
станция была переведена 
на природный газ. Это 
заметно отразилось на 
чистоте атмосферного 
воздуха. В настоящее 
время нами выполнен 
проект реконструкции и 
молепнизации Томской 
ГРЭС-П. Его реализапия 
повысит Не только на
дежность обеспечения 
города теплом и электро- 
.^ергией. но и значитель
но сакратит уопчечь вы- 
брогсда в атмосФеоу; уста
новлены специальной 
конструкции котлоагрега
ты и высокоэффектив
ные устройства очистки 
газов. Дальнейший рост 
потребности горола в 
тепловой и электриче
ской энергии будет по
крываться за счет ввода 
моптосс-ей на строящей
ся ТЭ.Ц-3.

Только затраты на ме
роприятия по охране 
воздушного бассейна сос
тавят более 15 млн. руб
лей. На новой ТЭЦ бу
дут установлены элект
рофильтры, обеспечиваю- 
шие улавливание 99 про- 
цег»тоя частиц дымо
вых газов. Создание са- 
нитарно-зашитной .зоны 
вокруг территории ТЭЦ

обеспечит высокую эко
логическую безопасность 
этого предприятия.

Но это лишь одна сто
рона дела. Другая состо
ит в том, что ввод мощ
ностей на ГРЭС-П и 
ТЭЦ-3 позволит закрыть 
более 50 мелких котель
ных, извергающих дым в 
небо.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ФОНД
В. Сырой, начальник 

отдела генпланов и тран
спорта:

— По нашему заданию 
Томский филиал ’ инсти- 
тзгга «Запсибгипрозем» 
вьшолнил рабочий проект 
на восстановление сель
скохозяйственного произ
водства совхоза « Кузов- 
левский» и лесного хо
зяйства Корниловского 
лесхоза. Проектом преду
смотрены снятие, сохра
нение и итпользование 
ценного плодородного 
слоя почвы со всей про
мышленной площадки, 
отведенной под ТЭЦ-3, а 
также под йолоотвал. В 
настоящее время плодо
родный слой земли снят 
и уложен в бурт. Он бу
дет Использован при про
изводстве работ по бла- 
гоустоойству на площад
ке ТЭЦ-3, а также для 
нужд тепличного хозяй
ства.

Для осуществления 
культуртехнических ра
бот, снятия плодородного 
слоя проектом преду
смотрены средства в сум
ме 1,7 млн. рублей.

ВОДОИСТОЧНИКИ
А. Ширяева, начальник 

гидротехнического отде
ла:

— Я коснусь объектов.

которые мы проектируем 
для родного - города. Это 
Томская ГРЭС-П, ТЭЦ-3, 
Ца этих энергетических 
объектах принята обо
ротная схема техниче
ского водоснабжения, что 
исключает сброс нагре- j 
той воды в Томь и ее | 
термическое загрязнение, j 
Существующие водозабо
ры обеспечивают требова-1 
ния рыбозащиты. Проек-1 
тируется Аникинский во
дозабор, предусматриваю-1 
щий развитие теплоис
точников, он также будет I 
оборудован рыбозащитой.
Система гидроэолоудале- 

»ия на Томской ГРЭС-П 
и ТЭЦ-3 запроектиро
вана бессточной. Это ис-1 

, ключает сброс осветлен-, 
ной воды в водоемы. Но- i 
вый золоотвал ГРЭС-П 
вынесен за город. Золо- [ 
отвал овражного типа. 
Ограждающая его дамба j 
состоит из малофияьтру-1 
ющих суглинистых грун
тов. Из таких же грун
тов сложено ложе золо- 
отвала. Таким образом 
исключается возмож
ность загрязнения грун-1 
товых вод.

Аналогичный золоотвал 
зэ1проектирован для |
ТЭЦ-3. Для конт(роля 33v 
каче.^ом грунтовых вод | 
в районе золоотвалО|В про
ектом предусмотрена ре
жимная сеть с контроль
но-измерительной аппа
ратурой.

Производственные и 
ливневые стоки на этих 
электростанциях преду
смотрено очищать и ис
пользовать в оборотном 
цикле ТЭС. Например,

. на Том-жой ГРЭС-П про
изводственные нефтесо
держащие стоки после 
очистки будут использо
ваться в подаитке котлов, 
ливневые стоки после 
очистки* направятся на 
подпитку технического 
водоснабжения, загряз
ненные стоки после хим- 
водоочистки — на под- j 
питку системы гидрозо
лоудаления.

Таким образом, проек
тировщики делают все, 
чтобы максимально обе
регать природу.

Л. КЛБПЦОВ, 
главный специалист 
техотдела Томского 
отделения института 

«Атомтеплоэлектро- 
проект».

СОРОКА С О Р Н А Я  П Т И Ц А ?

Н Е  С П Е Ш И Т Е  С  В Ы В О Д А М И . . .

Недобрая слава закрепи
лась за сорокой. Как толь
ко не назьшают эту смыш
леную белобокую птицу с 
длинным ступенчатым хвос
том: и хитрюгой, и жадю-. 
гой, и сплетницей, и воров
кой. Отмечают ее болтли
вость, разбойничьи наклон
ности: может нагло стащить 
чужое яйцо из гнезда, схва

тить цыпленка-пуховичка 
из-под крыла клзгши, смело 
хозяйничает в собачьей ми
ске. Отсюда, видимо, и об
итая нелк>^вь к сороке, го. 
нения на нее.

И все же эта птица зас
луживает не только пори
цания.

Сороки вместе с кукушка
ми истребляют в летнее 
время больших лохматых 
гусениц, на которых малая 
птаха и взглянуть-то боит
ся. Кроме этого, сорока до
бровольно исполняет обязан
ности лесного санитара,' рас
клевывая тушки погибших 
птиц и зверушек. Без нее 
эпидемические заболевания 
среди обитателей леса воз
никали бы гораздо чаще, 
шире и длились бы дольше.

Наконец, сорока — это 
«глаза» леса.- Она всегда в 
гуще лесных событий, всег
да в дозоре. Сорочья бди  ̂
тельность неусыпна, и, по
жалуй, всякий зверь и вся
кая птица пользуются ее 
бескорыстными услугами. 
Лесные жители верят свое
му дозорному: умолкают,
прячутся, вовремя бросают
ся наутек. Сорока очень ос
торожная птица, 'fefloBeKa 
подпустит только на опреде
ленное расстояние. Гнездит
ся она, как правило, вдали 
От людей. Но мне довелось 
видеть, как сорока начала 
строить гнезда во дворе, на 
растущей у забора сосне. 
Выходит, птица не боится 
проезжающих автомобилей.

Иногда сороки собираются 
все вместе. Но не только 
для обмена информацией, 
есть у них и своеобразный 
«банный день». В ноябре 
на берегу реки я наблюдал 
сборище сорок. Они уселись 
возле малого ручья, кото
рый течет из озерца в реч
ку, и поочередно опускались 
в проталину, чт^ы по
плескаться там. Затем они 
падали в снег и барахта
лись в нем так, что только 
снежная пыль летела. Пти
цы пользовались снегом как 
полотенцем. Есть народная 
примета; когда птицы зимой 
купаются — будет оттепель. 
И действительно, через день 
потеплело.

Однажды я рыбачил на

озере. Рядом вертелись со
роки и вороны, норовя ух
ватить трепещущую на бе
регу рыбку—имой улов. Клев 
был хороший. 'Чтобы не 
разжигать страсти этих 
всеядных птиц, собрал я 
всю рыбешку в ящик-си- 
душку и пошел размяться. 
Только отошел в сторону, 
метров на десять, «ак, ви
жу, появились две'сороки у 
ящика, бегают вокруг, за
глядывают. Одна из птиц 
приоткрыла крышку, просу
нув клюв в щель, а вто
рая — шасть внутрь, к ры
бе. Крышка возьми и за
хлопнись. С интересом на
блюдаю, что же будет даль
ше. И тут началась настоя
щая паника. Птица, остав
шаяся снаружи, прыгала

возле крышки и долбила 
ее клювом. Потом она на
чала искать способ открыть 
крышку, действуя клювом. 
Попытка Увенчалась успе
хом: птица нашла щель и, I 
просунув туда клюв, припод
няла крьшису. Изнутри по-1 
казался «люв, а потом и го
лова попавшей q западню 
сороки. Общими усилиями I 
птицы полностью открыли 
крышку ящика, и пленница [ 
оказалась на свободе. Пти
цы на радостях начали | 
щипать клювом друг друга, 
стрекотать как-то приглу
шенно, но точь-в-точь как 
люди обнимают друг друга] 
после долгой разлуки. При 
этом, видимо, одна укоряла 
другую за допущенную оп
рометчивость и излишнее j 
любопытство. Я решил по
дойти к ним. 'Увидев меня, 
сороки громко застрекотали | 
и улетели прочь.

н . к н и г и н .
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Телевидение
„СРЕДА, 24 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАЖМА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8-45 —

‘ Дорога к дому». Телефильм. 
М 5  — Концерт. 9.30 —
fW m e путешественников».
10.30 — Новости. С 10 .^  до
14.30 — перерыв. 14.30 — Но
вости. 14.50 — «Школа, завод.
семья». Документальные филь 
мы. 15.35 — — -------- --------  — «Фильм—детям»
«Бродяги Севера». 18.55
«Раоск!|зываЮт нашн! коррес
понденты». 17.25 — В кон- 
портном зале ■— школьники. 
}°-1о — «Наука н жизнь».

~  «Сегодня в мире». 
19.00 — Мультфильм. 19.10.— 
«Мир и молодежь». 19.45 —
«Отцы и дети». 3-я серия. 21.00
— «Время». 21.35 — Откры* 
тне Дней болгарской культуры 
в СССР. 23.15 —  «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

-Т" Утренняя гимнасти
ка». 8.15 — «Долина». Научно- 
популярный фильм. 8.35, 9.35
— «Основы информатики и

техники».
10-й кла<1с. 9.05. 13.40 — «Не-

12.30 — Поэзия И. Уткина и 
Д. Алтаузена. 13.10 — «Твоя 
ленинская библиотека». 14.10
— «Жизнь А. Н. Островского». 
Передача 2-я. 15.10 — Новости. 
С 15.15 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — «Пять дней и один 

вечер». Документальный
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Для вас. ребята». 

19.00 — «День области». 19.20
— «Старты здоровья». 19.45— 
«Здоровье». Киножурнал.

МОСКВА 
«Спокойной20.00 - 

малыши!»
ночи.

ТОМСК
Играет ансамбль 

Большого театра)
20.15 — 

скрипачей 
СССР.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Экран приключенческого 
фильма». «Свет в конце тон
неля». 1№дожественный фильм. 
23Д О— «Поэзия». С. Островой.

мецкий язык». Второй год обу- 
чения. Передача 1-я. 10.05 —
«Найти свою орбиту». Научно- 
популярный фильм. 10.35, 14.40 
— «Общая биология». 9-й 

11-05 — «Наш сад». 
1Z10 — «Экран — учителю». 
«Природоведение» 4-й класс.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Живое дерево». Документаль
ный телефильм. 18.30 — «Му
зыкальный киоск». 19.00 — 
«Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— Междуначнндная панорама.

Редактор
Я. Г. HEGTEPEHKO.

кр ек лам а
1 ПБЪЯВЛЕН1ДЯ

Анонс

Дворец зрелищ 

и спорта

14.

24 сентября. «На Западном 
фронте без перемен» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
24 сентября. «В 12 часов 

придет Босс» — 9-10. 10-50
12-30, 14-10, 18. 18-20, 20, 21-30. 

имеди М. ГОРЬКОГО
24 сентября. «Первое ралли»

9, 10-30. 12, 13-30, 15-20,
17, 18-40, 21-30. «Девица Роз-;_• » * mp̂VOPtailCI i-we»

lf>-50- 12-40. 14-30, 
1вч20, 18-10, 20. 21-50. «На
прицеле ваш мозг» — 9. 10-10
11- 20, 12-30, 20-20.

«ОКТЯБРЬ!»
24 сентября. «Седьмая мн- 

— 9- 10-50- 12-40. 14-30, 18-20. 18-10. 20. 21-50. «Уиро- 
Шение строптивого» — 8-40
12- 10, 14, 18, 17-50, 19-40, 21-30’ 
«Вечера на хуторе близ Дн- 
наньки» — 10-30.

«ПИОНЕР»
24 сентября. Мультфильм 

«Гулливер в Стране велика
нов» — 9. «Бесконечная исто
рия» — 1(̂ 40, 12-20, 14. «Игры 
для детей школьного возра
ста» — 15-40. «Поезд вне рас
писания» — ,17-20, 19-10, 21. 

имени И. ЧЕРНШе 
24 сентября. «Чистыми оу. 

-Т  10-40. 12-20. 14. 16. 17-40, 19-20, 21. «Научись 
уаицееать» — 9. 10-40. 12-20. 
18. 17-40. 21. Фильмы, о кото
рых спорят: «Фуэте» — 19-20.

«Без права на провал» 
«СИБИРЯК»

24 сентября» «День колибри»
— 9-20. «Прощание славянки»
— 11, 12-40, 1 4 ^ ,  18, 17-40, 
19-20. 21.

«АВАНГАРД»
24 сентября. «Путешествие 

пана Нлямсы» (фильм 1-й, две 
серии) — 11-30, 14-30. «Пять 
тысяч за голову Мевлуда» —- 
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СЯШКАВБЛЬ»

24 сентября. «Миллиои в 
брачной корзине* — 17-20, 19, 
21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
24 сентября.«С тобой меня 

радует мир» — 19. 21.
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 
ГПЗ-5

24 сентября. «Легенда о бес
смертии» — 18. 20.

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
лауреата международных 
фестивалей в Пояыпе и 
Фраиции, лауреата премии 
Челябинского комсомола 
«С^рленок» Магнитогорского 
театра куклы и актера «Бу- 
ратино» ПЕРЕНОСИТСЯ в 
концертный зал Дома сою- 
зю.

Спектакли для взрослых:
25— 26. «Дом, который ио- 

стршил Свифт».
27— 28. «Дракон».
Принимаются заявки на 

коллективные посещения.
Телефоны для справок: 

2-48-41; 2-52-04.

Лауреат всероссийских и всесоюзных конкурсов 
студия бального танца Дома культзфы 
Томского люлитехнического института 

ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР:
мальчиков 8—11 лет — в детский ансамбль «Солньпп- 

ко»;
мальчиков и девочек 13— 16 лет — в подготовительную 

группу народного ансамбля бального танца «Виктория»,
К^кукюный набор проводится по адресу: г. Томск, 

ТГШ; в ансамбль «Солньппко»—28 сен- 
тдаря, в 12 часов; в подготовительную группу — 28 сен
тября, в 14 часов.

Рукомдители студии — танцоры международного 
класса Оветлана и Алексаяряр Илюшеяовы.

Предпрмятме связи переходит на новую систему расче
тов за услуги связи.

Раньше работннки связи высылали счет за каждый 
междутороиный телефонный разговор, что создавало не
удобство для абонентсв.

обработка междугородных разговоров по 
АдИС и «07» производится вычислительным центром.

Счет за переговоры, где включены разговоры по АМТС 
и через службу «07», будет высылаться в начале каждо
го месяца.

При заказе междугородных разтоворов чедез службу 
ч» организаций, учреждений, предприятий

называть ^ет, пароль, а для квартирных або
нентов адрес. Абоненты с квартирного телефона не 
должны пользоваться служебным счетом предприятия 
для междугородных переговоров, так как сумма к оплате 
автоматически причисляется «  междугородным разгово
рам в кредит с квартирного телефона.

По вопросам расчета абонентам необходимо обращать
ся в расчетную службу: ^

АТС 1. 9 — тел. 1-13-52;
2 — тел. 1-34-91;
3 — тел. 3-01-89;
4 — тел. 4-56-59;
5 — тел. 2-50-71.

ВНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОВ!

Книжный магазин подпие- 
ных изданий «Томск» про
сит {подписчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий:

К. Маркс и Ф. Энгельс, 
том 4,

A. Чехов, том 11,
М. Шолохов, том 5,
B. Кожевников, том 3,
В. Быков, том 3 (погаше

ние),
Н. Грибачев, тома 4, 5,
Г. Козинцев, том 5,
Венок Славы, тома 10, И,
Адрес магазина: г. Томск, 

ул. Елизаровых, 17, Оправки 
по тел. 4-84-92.

Томское торговое СПТУ-40 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР уча. 
щихся на базе 8— 10 классов 
на рб}^ение по специально
стям; контролер-кассир (про
давец) прод«М10льственных 
товаров, вонтролер-касенр 
(продавец) непродовольст
венных товаров.

Вступительные экзамены 
не проводятся. 'Условия при
ема — общие для средних 
профтехучилищ. В период 
обучения выплачивается 
стипендия 32 руб. в месяц.

Адрес училища: 634003, 
Томск, ул. Октябрьская, 41. 

Оправки по тел. 3-00-65.

'Коллектив яслей-сада 
№ 54 выражает глубокое 
соболезнование медицин
скому работнику р. л. Ку- 
зичкиной в связи с кончи
ной после тяжелой болезни

_ ЯКИМЕНКО 
Елены Лукиничны.

Ректорат, партийный ко
митет, общественные орга
низации, кафедра общест
венных наук ТИСИ выра
жают глубокое соболезно
вание доценту кафедры фи
лософии В. Т. Зояову в свя
зи со смертью матери

зоновой
Анны Петровны,

Ректорат, общественные 
организации, коллектив сту
дентов и сотрудников фа
культета автоматики и 
электромекаяики Томского 
Политехнического института 
выражают» глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу трагической 
гибели студентки

ВАЕКЕНОВОЯ 
Ларисы Булатовны.

А:Ф«ннистра!ция, партий
ный и профсоюзный коми
теты выражают соболезно
вание начальнику цеха за
вода режущих инструмен
тов Ю. Н. Федько по пово
ду смерти матери

ФШКО 
ЯИ(Марии Яковлевны,

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
парт̂ й̂ной ж«ни"!!! заместителей редактора -  1-06-52, 1-374)5! оте. секретаря -  1-32-34! ееиретарката -  1-46.20! отдела
« i « «  1-28-60, 1-28.42! отдела пропаганды -  1-06-31, 1-48-85! отдела промышленности -  1-46-65.--------  --------  --------
1-43-75, 1 -^ 0 , 1-48-48! отдела науки и,учебных заведений -  1-33-58, 1-26.80! отдела информации 
писем 1-38-65, 146-60, 1-38-87! отдела фотоиллюстраций — 1-16-16!, соСствонного норреспоидента в Колпашеве 

отдела объявлений — 1-06-62! областной журналистской ерганиза-̂ ии — 1-28-90.

1-27-68! отдела нефтегеелогии и строительства — 1-27-28, 1-36-44! агропромышленного огдола — 
культуры и спорта — 1-45-81, 1-43-32! отдела евветекогв строительства и быта — 1-364!8, 1-26-80! отдела >

3645! себстаенного корреспондента я Стрежевом — 3-23.31: общественной приемной — ЬЗб-бб:'
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